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ВОЯЬШЕ НОРНЫ С Д Е Л т  НОРНОЙ!

СТОП!
—  так сказали труженики второго промысла НГДУ «Стре- 

жевойнефть». Спад нефтедобычи здесь прекращен. Послед
ние двое суток промысловики работают строго по графику. 
Теперь очень важен следующий шаг —  нарастить интенсив
ность добычи и перекрыть долг.

Это — первая ласточка то
го процесса, что начался 
сейчас на томском нефтя
ном Севере. Перелом в рабо
те второго промысла на
ступил с вводом в действие 
новой дожимной насосной 
станции на кусту № 11 
Стрежевского месторожде
ния.

С особым напряжением 
работают сегодня коллекти
вы «Томск н е ф т е с т р о  я», 
«Томскгазстроя» и вышед
шие им на помощь предста
вители нефтедобывающих и 
буровых предприятий. Вчера 
сданы два водовода на тре
тий и шестнадцатый кусты 
Нижневартовской площади, 
досрочно вводятся нагнета
тельные скважины здесь и

на Малоречке. Это позволит 
резко улучшить состояние 
системы поддержания пла
стового давления.

За последние пять дней

суточная добыча «Томскнеф- ■ 
ти» выросла на 942 тонны.
А общая картина с начала 
года выглядит так;

— 39.669 тоннНГДУ «Стрежевойнефть» 
в том числе:
— промысел № 1 (начальник В. Степанов) +  8.262
— промысел № 2 (А. Хойский) — 6.898
— Вахский укрупненный промысел (А. Бог
данов) , , —32.787
— промысел № 4 (В. Мельников) — 8.907
— Малореченский участок (А. Шелепов) -Ь 661
НГДУвкВасюганнефть» — 20.586, в том числе:
— промысел № 1 (начальник Ю. Полыгалов) —19.414
— промысел № 2 (В. Костарев) — 1.427
— Катыльгинский участок (Р. Хисамов) +  255
НГДУ «Лугинецкнефть» -|- 1.458
ВСЕГО по, объединению «Томскнефть» — 58.797 
Что ж, работа, как говорится, предстоит большая. 
Главное — и Т1Л1, что она уже идет, эта работа

Ф ЕВ Р А Л Я
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п р о гр а м м е

Труженики агропромышлен
ного иомпленса Колпашевско* 
го района активно готовятся
к  с у б б о т н и к у .  К о м с о м о л  ЬЦЬ1
лтицесовхоза «Иолпашевсиий» 
на праздник труда вышли еще 
первого февраля. Этбго потре* 
бовала технология содержа
ния птицы. Кроме молодых ра
бочих, занятых непосредствен
но в основном производстве, 
на работу вышли юноши и де
вушки из других служб совхо
за, детского комбината. Все 
трудились на совесть и за 
день переселили на мовое ме
сто 11 тысяч иур-молодок. За
работанные а этот день день
ги будут перечислены в фонд 
пятилетии,' 15 февраля все 
снова выйдут на субботник.

Трудовые коллективы наме
тили четкие планы. Строите
ли ЛМК-580, например, будут 
трудиться на сдаточном объ
екте—вО-кварТирном доме. Кро
ме четырех есиовных бригад, 
занятых сейчас там, отделоч
ные работы., будут выполнять 
механики, слесари-сантехники, 
работники административно- 
управленчесиого аппарата. В 
«красную субботу» строители 
намерены произвести продук
ции на 7,5 тыс. рублей. Всего 
на праздник труда выйдут 
2.400 работников агропрома. 
Животноводы в этот день про
изведут 32 тонны молока и 
продадут 29, что на тонну 
больше, чем 15 февраля про
шлого года. Совхозные меха
низаторы, водители и другие 
труженики будут заняты на 
вывозке сена с лугов, скирдо
вании его на фуражных дво
рах, Всего планируется доста- 
вить 500 и заскирдовать 700 
тонн этого корма.

Н. АФАНАСЬЕВА.

РЕКОРДНУЮ ВЫРАБОТКУ
ГОТОВЫ дать в день субботника бригады треста «Томскжилстрой»

Бригада штукатуров Петра Егоровича 
Вайсбека сейчас работает на строительст
ве областной клинической больницы. Гото
вит к сдаче терапевтический корпус, пи
щеблок, хозяйственный корпус. Общая 
стоимость этих объектов около тр?х мил
лионер рублей.

В дни суб^тиика бригада Вайсбека взя
ла обязательство трудиться по-настоящему 
ударно, исключить все потери рабочего 
:4>емени. Производительность труда в этот 
день должна составить 179 процентов. .

(Этот показатель почти рекордный в уп
равлении «Отделстрой». Более высокие

обязательства взяла только бригада Ана
толия Васильевича Богачева, которая бу
дет вьшолнять мраморные работы на по
ликлинике строителей).

Здесь же, на областной клинической 
больнице, будут работать в счет суббот
ника бригады каменщиков Г. Бычкова и 
заслуженного строителя РСФСР И. Заха- 
ренкова, комплексная бригада Ю. Крече- 
това из СУ-11, которые тоже взяли по
вышенные обязательства.

На фото Н. ПОТАПОВА: бригада штука
туров П. Вайсбека.

БУДЕТ ТРУД ударный
У  входа Б заготовитель

ный цех завода режущих 
инструментов бросаются в 
глаза слова, выписанные 
алой краской на листе ват
мана; «Наш рубеж — в день 
коммунистического суббот
ника вьшолнить задание не 
менее чем на 150 процен
тов».

Для бригады, возглавляе
мой старшим мастером В. А. 
Тумановым, это значит — 
выпустить продукции на 
сумму около 40 тысяч руб
лей. На автомате прокатки 
деталей трудится член этой 
бригады Галина Ивановна 
Шадрина. Операции — тон
чайшие, ведь Г. И, Шадри
на занимается обработкой 
сверл мелких серий диамет
ром от 1,75 до 3 миллимет
ров.

Пройдя через специаль
ный индуктор, заготовки ра

зогреваются' до 180 граду
сов. Затем, минуя специаль
ное устройство — сегмент, 
деталь гринимает форму 
обычного сверла. Раскален
ные, отсвечивающие алым 
пламенем сверла поступают 
в кассету автомата.

— Чтобы каждая деталь 
отвечала требованиям ГОСТа, 
надо точно выдержать две
надцать различных ее пара- 
метрюв, —  говорит прокат- 
чица. — Одно только нару
шение в размере диаметра 
сердцевины может привести 
к браку целой партии заго
товок.

Но таких ЧП у Галины 
Пваиовны не бывает, она 
точно соблюдает техноло
гию. Недаром носит пече
ное звание «Отличник каче
ства». Столь же ответствен
но трудятся на этой слож
ной операции прокатчицы

О. П. Бажук, Г. И. Сучкова, 
Л. И. Кузнецова. Эти работ
ницы активно готовятся к 
субботнику и обещают в 
этот день вьшолнить не ме
нее полутора сменных за
даний.

— Коммунистический суб
ботник в честь XXVII съез
да КПСС станет днем наи- 
высшей производительности 
труда, — уверен сменный 
мастер участка винтового 
проката этого цеха С. В. 
Хомченко. — А к дню’ От
крытия партийного форума 
наш коллектив досрочно за
вершит план двух месяцев, 
вьшустит продукции сверх 
задания почти на 80 тысяч 
рублей. Коллектив сменЫ от
работает два дня на Сэко
номленном сырье, а это 
около семи тонн быстроре
жущей стали.

С энтузиазмом к суббот-

РЕПОРТАЖ

нику в честь съезда партии 
готовятся и другие коллек
тивы завода режущих инст
рументов. Рабочие участка 
износостойких покрытий, ко- 

' торый возглавляет член 
парткома ТЗРИ А. Е. Поку- 
шалов, решили в этот день 
произвести напыление двух
сот концевых фрез, полуто
ра тысяч метчиков. Высо
кий рабочий настрой и у 
лучших операторов участка 
М. Мычко, О.. Потапова,
А. Попова и других.

— В день субботника, — 
сказал начальник производ
ственно-диспетчерского отде
ла ТЗРИ В. П. Горохов, — 
будет выпущено щюдукции 
не менее чем на 74, тысячи 
рублей. По хоздоговорным 
поставкам завод, отгрузит 
потребителям на 160 тысяч 
рублей различных изделий.

В. ПЕТРОВ.
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«Красное знамя» — у инициаторов Всесоюзного соревнования

Телеграмма в номер

Т е б е  п о д а р а к , 
съезд!

« важ нейш ий  пункт
ПРЕДСЪЕЗДОВСКИХ ОБЯЗА
ТЕЛЬСТВ ВЫПОЛНИЛ ИЗВЕ
СТНЫЙ В ОБЛАСТИ ТРАН- 
СПОРТНЫИ КОМПЛЕКС
Ф. Ю. КАРАПКО. ПЛАН ЯН
ВАРЯ-ФЕВРАЛЯ ПЕРЕКРЫТ, 

• ПО СЕВЕРНЫМ ЗИМНИКАМ 
ДОСТАВЛЕНО 24 ТЫСЯЧИ 
КУБОМЕТРОВ.

Л. БЕСПАЛЬКО, 
инженер.

Каргасокский ЛПК».

Наш корреспондент свя
зался по телефону с Карга- 
ском.

— Успех обусловлен тем, 
что водители без раскачки 
взяли стахановский темп с

первых дней года, — уточ
нила Людмила Павловна. — 
Подтверждением этому — 
январская выработка: 44 ку
бометра на машино-смену 
при плане 26! Трехсменка и 
бригадный подряд облегча
ют коллективу четкий ритм. 
В комплексе притедты и от
лажены все звенья, между 
людьми крепкие товари
щеские отношения.

Февраль не внес особых 
коррективов. По-прежнему 
при задании 425 кубов шес
тью «МАЗами» за сутки до
ставляется 650 — 700. Образ
цы труда показывают ком
мунисты О. Н. Емельянов и
А. П. Веклич, бригадир Л. Г- 
Жарков, молодой рабочий
А. В. Власов. 'К дню откры
тия XXVII съезда КПСС 
комплекс вывезет ,:̂ ополни- 
•тельно к обязательству 12 
тысяч кубометров северного 
леса.

Идем на рекорд! 

П о п р а в к а  
к обязател ьству

Вывезти две тысячи ку
бометров древесины допол
нительно к предсъездовско
му обязательству решили 
транспортники Ореховского
олк.

Обновленный суточный 
график «подрос» на 70 ку
бометров (1.250). Теперь к 
25 февраля водители лесо
комбината должны доста
вить в пункты разделки 64 
тысячи кубометров. Этот 
рубеж — выше, чем в янва
ре и феврале 1985-го.

Прибавилось забот у по
бедителя областного сорев
нования за вывозку первого 
миллионного кубометра — 
комплекса коммуниста . С. Н.

Сокольникова. На 150—160 
процентов выполняют зада
ния экипажи. Сохранить 
стахановский темп помогает 
высокая техническая готов
ность «МАЗов», челюстных 
погрузчиков.

Собственно, на четкую 
организацию труда — основ
ной расчет ореховцев. Из 
14 списочных лесовозов на 
линии ежедневно 11—12, все 
работают в круглосуточном 
режиме. В отличие от про
шлых лет почти удалось 
избежать срывов на раз
грузке. Если бы еще не под- 
(водили работники ' Асинов- 
ского ЛПК, куда доставляет
ся часть хлыстов...

По нашим наметкам, к 
дню открытия партийного 
форума с лесосек будет вы
везено 37 процентов древе
сины от годового объема.

В. хомин, 
директор Ореховского 

ОЛК.

к итогам работы за 10 дней февраля

А предвидеть надо все
Большинство предприятий 

и районов, как показывает 
оперативная сводка, идут 
в трафике предсъездовских 
обязательств. На трелевке 
бесспорные лидеры карга- 
сокцы — они уже выиграли 
сутки. Приближаются к это
му рубежу кривошеинхц,! и 
колпашевцы, неплохо тре
люют первомайцы и чаии- 
цы.

Три района сбились с 
ритма на. вывозке. И если 
для верхнекетцев отстава-

Кривошеинский
Парабельский
Первомайский
Асиновский
Колпашевский
Молчановский
Твгульдетский
Каргасокский
Верхненетский
Чаинский
Ленинский
«Томлеспром»

ние в 234 кубометра при су
точном графике почти в 12,5 
тысячи незначительно, то 
для Ленинского района ми
нус на вывозке — это поте
ря чуть ли не полутора су
ток. В целом же картина по 
основным показателям — 
вывозке, трелевке, произ
водству круглых лесомате
риалов — на 11 февраля по 
районам области выглядит 
так (-Ь или — в кубомет
рах к графику обязательств):Ф

+  1.286+553 
+367 
+  324 
+  133 
+  103 
+  80 
4-77 
+44 

—234 
' -630 
-1.899 

-435

+  232 
I-T.924 
+  968

+Т.060
+29 

+404 
+4.674 
+4.605 

+898 +  1ав 
0+15.709

-472 
+2.972 

+872 
— 1.589 

+263 
—324 
+251 
+  23

+869+Т.;
+:

+  5.174
315
328

Отдельно следует.' остано
виться на производстве кру- 

лесоматериалов. И хо
тя на сегодня мы имеем об
щее опережение, отстающие 
есть. Районным штабам 
здесь необходимо изыскать 
возможности усиления рад- 
делки, помочь (если надо) 
людьми из других органи
заций, а предприятиям — 
подготовить рабочие места, 
создать условия для привле
ченных.

Вместе с февральскими 
метелями на первый план 
выходит оперативное руко
водство резервными силами 
для поддержания автодорог. 
Райкомы КПСС в свое вре
мя определили дополнитель
ные организации, надо неза
медлительно проверить го
товность их средств.

29 процентов вывезенной 
древесины к o'̂ к̂pытию 
съезда партии — обязатель
ство, безусловно, напряжен
ное. Но нельзя забывать, 
что следующие 29, которые 
лесозаготовители должны 
дать к 1 мая, падают на 
период распутицы. Ни одно 
предприятие, ни один пар
тийный комитет не должны 
забывать сегодня об этом. 
Контроль, ежедневный и же
сткий, за накоплением дре
весины у дорог круглогодо
вого действия — вот основа 
стабильной работы в апре
ле.

Еще один момент, кото
рый необходимо учесть в 
ближайшие дни, — подгото
вить к коммунистическому 
субботнику достаточный за
пас древесины на нижних 
складах. Нельзя допустить, 
чтобы уже на следующий 
день разделочники оказа
лись на голодном пайке.

Словом, предвидеть надо

государственная комис
сия подписала акт о при
еме в эксплуатацию про
изводства карбамидных 
смол в объединении 
«Томскполимир».

Таким образом, офици

ально вступило в строи 
•действующих еще одно 
производство. Его мощ
ность — 200 тысяч тонн 
карбосмол в год. 
Эту продукцию ждут 
многие отрасли народно
го хозяйства, и прежде 
всего — деревообрабаты
вающая промышлен
ность. Следовательно, 
сделан еще один .шаг в 
направлении комплекс
ного развития нашей об

ласти, переработки на 
месте ее природных бо
гатств.

после реконструкции при
нял первых покупателей 
промьппленный магазин 
«Ромашка» Томского 
горпромторга. Бригада 
художников под руко
водством и. с. Терлецко- 
го по собственному про
екту оформила интерьер 
магазина, используя резь
бу по дереву, чеканку.

Всего , на реконструкцию 
было затрачено пять ты
сяч рублей. В обновлен
ном специализированном 
магазине в широком ас
сортименте представлены 
косметические и парфю
мерные товары импорт
ные и отечественного 
производства. Коллектив 
продавцов возглавила 
член партийного бюро 
горпромторга Л. Н. Коко
ва.

Рейд печати, службы труда и милиции — -------
Меры по укреплению трудовой дисциплины и ваве- 

девию порядка на проиаводстве, прииимаёмые партий
ными, профсоюзными организациями, трудовыми кол
лективами, привосят большой экономический эффект. 
Только иа промышленных предприятиях областного 

^центра общие потери рабочего времени сократились в 
минувшем году иа 9 тысяч человеко-дней (за счет со
кращения прогулов я  «нижония ввутрисмеввых просто
ев). Однако количество отпусков о разрешения адмиви- 
страции продолжает расти, превысив за год 21,8 тысячи 
человеко-дпей. А  иа векоторых предприятиях, например, 
электротехвнчеоком заводе, эти отпуска возросли'вдвое. 
Учтенные я скрытые отпуска о раЬрешевия администра
ции яаиосят ущерб народному хозяйству.

Уже с утра в четверг кас
сы предварительной прода
жи билетов на автобусы в 
Томске штурмуют сотни 
людей. Пришедшему туда 
недавно с, проверкой на
чальнику автовокзала В. Г. 
Григорьеву хором заявили:

— Мы с работы отпроси
лись, билеты надо на пят
ницу взять, а вы тут оче
реди создали.

— А если мы народных 
контролеров пригласим? — 
спросил начальник.

В зале сразу установились 
тишина и порядок.

По пятницам с шести ут
ра с автовокзала отходят 
автобусы, битком набитые 
пассажирами, взявшими тре
тий выходной (кое-кто при
хватывает и четвертый — 
понедельник!). Кто же они? 
Чьей щедрой рукой разба
зариваются десяткй тысяч

рабочих смен и учебных ча
сов?

7 февраля. Слесарь УПТК 
треста «Томскпромстрой» 
Анатолий Вервенский забла
говременно едет в Зайцеве 
Кожевниковского района. 
Его отпустил с работы ме
ханик С. И. Чусов. Вско
ре появляется и представи
тель электрс(гехнич1еского 
завода — токарь четвертого 
цеха Александр Голубев. 
Нарушитель утверждает, что 
ездит в далекую Татьяиов- 
ку Шегарского района каж
дую пятаицу, перерабаты
вая в остальные дни неде
ли. Таков-де негласный до- 
гбвор с мастерами. Им удоб
но: не надо сверхурочных 
платить, оформлять отгулы 
приказом.

В проходной завода нахо
дим пропуск Голубева. В це
хе пытаются уверить, что.

Пятница— ,, день пин и

для любителей брать третий выходной с разрешения 
«добреньких» мастеров, прорабов, начальников участков, цехов...
токарь на работе. Вносит яс
ность мастер В. В. Климв- 
чев. Он только что из от
пуска. Дал отгул Голубеву, 
так как тот сослался на пе
реработку.

Подобная незаконная 
практика применяется на 
предприятии. Не удиви
тельно, что отпуска с раз
решения администрации воз
росли здесь вдвое. А  сколь
ко скрытых потерь', Неглас
ный договор с мастерами 
молчаливо одобряют на
чальники цехов. Вот й полу
чается, что двух выходных 
кое-кому уже мало.

18-летний сварщик Моря- 
ковокой РЭБ флота Сергей 
Шишкин в пятницу готовил
ся к своему дню рождения, 
закупая в Томске ^ овощи. 
Вошел в его положение ма
стер Александр Калютв...

После десяти утра нару
шители пошли, что называ
ется, косяком. С разрешения 
мастера В. Д. Мануйлова,

бросив работу, отправились 
в гости иа Копылова в По- 
льшянку Бакчарского райо
на (за 250 километров) 
электромонтеры СМП-299 
треста «Томсктрансстрой» 
Александр Харитонов и Ми
хаил Усанин. Экскаваторщи
ка управления механизации 
«Химстроя» Михаила Гори
на прораб П. П. Виндюк от- 

, пустил подкрепить здоровье 
в Киреевское.

Из детского сада «Але
нушка», что в Итатке, после 
устного разрешения заве
дующей В. И. Швминой при
была по личным делам в 
Томск М. С. Сулейманова. 
Сорвалась производственная 
практика, и мастер С. Н. 
Ростовцев сообщил об этом 
директору лесотехяикумв 
И. Ф. Волдвреву. Руководи
тель не нашел ничего луч
шего, как отпустить масте
ра домой в Кисловку. ,

Дорого обходятся государ
ству организационные про

счеты на производстве. На
чальник Кожевниковского 
участка Молчановского уп
равления осушительно-ме
лиоративных систем област
ного управления мелиора
ции и водного хозяйства
А. А. Коледов отправил из 
Кожевникова в Томск Л. В. 
Рыбакова и еще одного ра
бочего разбираться с опла
той. Потеряны два рабочих 
дня. С разрешения началь
ника партии «Атомтепло- 
электропроекта» В. И! Пе- 
репелихщгаа поехали в 
Томск водители А. И. Ла- 
меко и Н. А. Тимофеев. 
Вез оформления . докумен
тов и без приказа. И поезд
ка занятулась на несколько 
суток. А что поставят' им в 
рабочих табелях? Неужели 
полновесные «восьмерки»?

Из-за нерасторопности уст
роителей курсов крановщи
ков при базе «Облсельхоз- 
техники» неделю потеряли 
на разъезды водитель кол

хоза «1 Мая» О. В. Панов и 
другие слушатели. И опять 
все расходы за счет госу
дарства, а не виновных.

Нет возможности назвать 
имена всех нарушителей: 
участники рейда беседовали 
Почти с двумя сотнями че
ловек. Трудовую дисципли
ну нарушали представители 
объединения «Контур», .тре
ста «Томскгоргаз», ПМК-6 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация», УТТ «Томск
нефти», Томского участка 
треста «Сибстальконструк- 
ция».

Особый разговор о нашей 
юной рабочей смене. Даже 
беглая проверка показала, 
что сотни учащихся, особен
но в часы производственной 
практики и уроков физкуль
туры, гуляют по Томску ли
бо устраивают каникулы, 
выезжая к родителям в рай
оны.

Низка дисциплина в 
СПТУ-1. Например, Алексей

Бутолин часто пропускает 
занятия. На вокзал' пришел 
«увидеть знакомых». Сегод
ня же, по его словам, гуляет 
вся группа, потому что ма
стер И. В. Лопащук уехал 
на сессию, а его не замени
ли. Однако старший мастер
А. С. Никулин оказался со
вершенно не в курсе собы
тий.

Целый букет нарушений в 
СПТУ-20. Мастер В. М. Чи
риков послал на автовокзал 
за билетом на 13-0() до Ко
жевникова учащегося Анд
рея Теущакова. Купив би
лет в 11 часов, посыльный 
коротал время, ожидая ма
стера. Теущаков заявил, что 
Чирикову разрешили поезд
ку в Вороново (почти за 140 
километров). Однако в отде

ле кадров училища, куда 
мы позвонили, об этом ни
чего не знали. Сбежали с 
практики Юрий Сергеев, 
Виктор Пашкеев...

Вместо урока физкульту
ры группа, где учатся Иль
сур Юнусов и Рашид Гим- 
ранов из СПТУ-11, носила 
кирпичи. Быстро вьгаолнив 
легкое задание, ребята от
правились на вокзал. Десят
ки учащихся поехали до
мой вместо занятий из СПТУ 
№№ 6, 7, 32, 33 и других.

Низкая учебная дисципли
на в СПТУ —- крайне тре
вожное явление. Массовые 
пропуски занятий, сговор с 
мастерами не должны прой
ти безнаказанно. Честь ра
бочую надо беречь смолоду.

Проектная пропускная способность автоеокаала до 2,5 ты
сячи человек в день. В четыре будних дня и «  воскресенье 
отсюда отправляется чуть более трех тысяч пассажиров. За
то в пятницу — до пяти тысяч. Прибавьте и этому густые 
толпы «голосующих* с утра у Лагерного сада, на Иркутском 
тракте, на железнодорожных вокзалах, по автобусным марш
рутам 119, 120, 130, а также уезжающих отдыхать на личном 
и служебном транспорте. Сколько же томичей незаконно ос
тавляют в !пятницу свои рабочив места на основании лишь, 
устного разрешения командиров ервднвго эввнаТ Думается,- 
этой порочной практике надо положить конец.

I Ф. СОКОЛОВСКИЙ, 
иячальник сектора труда :: контроля 

отдела по труду облисполкома;.
' И. БЫЧИХИН,

старший инспектор отдела охраны общественного 
порНдка УВД, майор милиции;

В. ФЕДОРОВ,
. наш корр.
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ОЕСУЖ ДАЕМ  П Н Е Н Т  ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНКЙ ЭКОНОМИЧЕСКОГО Н СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ СТРАНЫ

Отвечать на равных
Комплексная программа 

развития производства то
варов народного потребле
ния и сферы услуг — со
ставная проекта Основных 
направлений экономическо
го и социального развития 
страны на 1986—2000 годы. 
Она предусматривает улуч
шение бытового обслужива
ния, за счет сокращения за
трат труда на домашнее 
хозяйство высвобождая 
время на плодотворный до
суг. Собственно, на это на
правлены и стратегические 
задачи эксперимента, про
водимого в бытовом обслу
живании для того, чтобы в 
двенадцатую пятилетку вой
ти с хорошо отлаженным 
хозяйственным механизмом.

Удалось ли приблизиться 
к этой цели нашему коллек
тиву, проработавшему 1985 
год в условиях экономиче
ского эксперимента? План 
по оказанию бытовых услуг 
вьтолнен с ростом к уров
ню предыдущего года на

5,5 процента, производи
тельность труда возросла 
на 10,9 процента. Больше 
стали уделять внимания 
Внедрению новых форм об
служивания. Только за счет 
надомного труда, организа
ции труда с укороченным 
рабочим днем, реализации 
сопутствующих изделий 
оказано бытовых услуг на 
185 тысяч рублей.

С большей напряженно
стью стали трудиться мно
гие коллективы. В резуль
тате сократилось число от
стающих, стабилизирова
лась ритмичность^производ-
ства, повысилась культура 
обслуживания. Заметно
улучшили показатели кол
лективы ателье №№ 18 и 12 
«Снежинка», ателье поселка 
Тогур, Колпашевской и Аси- 
новокой фабрик пошива, 
другие.

Однако возможности но
вого хозяйственного меха
низма используются не пол
ностью. Некоторым руко

водителям не хватает опе
ративности, смекалки, ши
роты взгляда. Получив 
большую самостоятельность, 
они не сумели ею распоря
диться. Взять, к примеру, 
внедрение хозрасчетных 
бригад, работающих на еди
ный наряд с учетом КТУ. 
Этот наиважнейщий рычаг 
производительности труда 
используется не в полной 
мере. В объединении созда
но лишь 75 таких бригад. 
На Колпашевской фабрике 
индивидуального пошива и 
ремонта одежды по такому 
принципу из 28 бригад тру
дятся пять. В ателье № 2 
по ремонту и обновлению 
одежды г. Томска из семи 
бригад — одна. В ателье 
Кожевниковского, мастер
ских Кривошеинского, Мол- 
чановского, Парабельского 
РПУ не организовано ни 
одной бригады с КТУ. Как 
результат производитель
ность труда в этих коллек
тивах растет медленнее, чем

V
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«Наш кадровый рабочий» — говорят о 
Сергее Николаевиче Солянове в Каргасок- 
ском объединении «Сельхозхимия». С са
мого основания объединения он работает 
здесь трактористом. Он коммунист. Избран

профсоюзного комитетапредседателем 
предприятия.

На полях лежит снег. Но хватает забот 
у Сергея Николаевича — надо завозить ор
ганические удобрения на поля.

Фото в. Процука.

ЗА ГОД
ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА

СЧЕТ № 700
Вклад

молодых
Свой вклад на счет 

№ 700 начала вносить 
молодежь Кривошеинско
го района. На митинге, 
посвященном Заявлению 
Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбаче
ва о полной ликвидации 
ядерного оружия к нача
лу следующего тысячеле
тия, школьники Белобу- 
горской средней школы 
решили внести на самый 
мирный счет свои пре
мии за работу в школЬ' 
ном лесничестве, а учи
теля — премии за чте
ние лекций по путевкам 
районного отделения об
щества «Знание». Препо
даватели детско-юношес
кой спортивной школы 
работали в Малобрагин- 
ском лесопункте на раз
делке леса. Все зарабо
танные деньги они также 
перечислили на счет 
№ 700.

С. МОСИНА.
N ветерана

Первой в производст
венном объединении
«Сибэлектромотор» внесла 
на открывшийся в Киров 
ском отделении Госбанка 
счет № 700 пятьдесят руб
лей первостроитель преД' 
приятия пенсионерка Лю* 
бовь Григорьевна Лобова. 
Увековечить имена томи
чей, не вернувшихся с 
полей Великой Отечест
венной, — эта мысль на
шла живой отклик в сер
дце пожилой женщины. 
JL Г. Лобова на второй 
год войны пошла в ре
месленное училище при 
заводе и, окончив его, 
стала трудиться на пред
приятии, стала стаханов
кой военного времени. 
Живы в памяти ветерана 
трудности военных лет.

Одной из первых на 
предприятии внесла свою 
пенсию за целый месяц 
Любовь Григорьевна и на 
счет Советского фонда 
мира.

Б  ПОНОМАРЕНКО.

XIII слет победителей социалистического соревнования 
и отличников качества предприятий Советского района 
состоялся в прошедшую субботу в ДК «Энергетик».

В докладе первого секретаря Советского райкома пар
тии Н. С. Сперанской отмечено, что за пятилетку кол
лективы добились новых успехов в экономическом и 
социальном развитии. Предприятия района досрочно вы
полнили план по производству и реализации промыш
ленной продукции, весь прирост достигнут за счет по
вышения производительности труда. 172,4 тысячи квад- 

/ ратных метров жилья, школы, больницы, другие объек
ты ввели в строй строители района.

В числе победителей социалистического соревнования 
коллективы производственного объединения «рибэлект- 
ромотор», манометрового завода, маслосырбазы, трестов 
«Томскпромстрой», «Томскжилстрой», «Томскстрой- 
транс».

Большие задачи стоят перед трудящимися района в 
первом году новой пятилетки. На основе ускорения на
учно - технического прогресса, замены малоэффектив
ного оборудования прогрессивным предстоит повысить 
производительность труда, эффективность производства, 
приступить к реализации целевой комплексной програм
мы «Ускорение-90». Одна из главных задач — сделать 
коренной поворот в повьппении качества продукции, как 
того требует Центральный Комитет КПСС.

«Высокое качество — это обобщающий показатель на
учно - технического прогресса, уровня организгщии про
изводства, культуры и дисциплины, важнейший источ
ник экономии материальных, трудовых и финансовых 
ресурсов, — сказано в обращении участников слета ко 
всем трудящимся Советского района. — Мы призываем 
всех трудящихся района без промедления и раскачки 
приступить к выполнению планов и социалистических 
обязательств, добиться, чтобы год XXVII съезда КПСС 
стал годом наивысшей производительности труда, высо
кого качества». ,

В. ВАККЕР.

заработная плата, план по 
оказанию бытовьпс услуг на 
селе не выполняется, да и 
качество не соответствует 
требованиям дня. Что мы 
предпринимаем в этом на
правлении? Создана лабора
тория по научной организа
ции труда и управлению 
производством, проводится 
аттестация руководящего 
состава, ИТР, служащих, ра
бочих. Планируем завер
шить создание бригад с ис
пользованием принципов 
хозрасчета, а также интен
сивнее вести переподготов
ку кадров на базе училищ 
— № 13 в Томске и № 9 в 
Колпашеве, учебно-произ
водственного комбината 
облбытуправления.

Дфугой важной задачей 
является материально-тех
ническое снабжение, созда
ние базы для лучшего обес
печения предприятий. С 
этой целью идет реконст
рукция цеха подготовки и 
разбраковки тканей, где в

1986 году планируется внед
рить пакетный способ ком
плектации всех материалов. 
Это позволит объединению 
сократить сверхнорматив
ные запасы.

В планах на 12-i6 пяти
летку предусмотрены меро
приятия по повышению ка
чества пошива. Это изготов
ление верхней женской 
одежды на основе исполь
зования гибких конструк
ций, внедрение бесприме- 
рочного пошива мужской 
одежды. Повышение квали
фикации портных и закрой
щиков, улучшение культу
ры обслуживания дадут воз
можность присвоить ряду 
ателье более высоких кате
горий.

Чрезвычайно важно для 
повьпиения эффективности 
работы бытовых предприя
тий увеличение партийной 
прослойки в руководящем 
звене. Тут я хочу поддер
жать секретаря парткома 
объединения «Сибкабель» 
В. А. Остроухова, высказав

шего в одной из публика
ций «Красного знамени» 
мысль о том, что в ин
тересах дела (особенно в 
бытовых предприятиях) не
обходимо изыскивать воз
можность дополнительного 
приема в члены партии ра
ботников инженерных
служб, толковых специалис
тов, по какой-либо гфичине 
не вступивших в партию 
во время учебы в институ
тах и техникумах. У  нас 
таких политически грамот
ных, обладающих деловы
ми и организаторскими ка
чествами людей немало. До
верив им руководство под
разделениями, мы добьем
ся повышения дисциплины 
и улучшения обслуживания.

Но в реализации пред
стоящей программы многое 
зависит и от объективных 
факторов. Считаю, что су
ществующая система рас
чета между районными про
изводственными ' управле
ниями и объединением нуж
дается в совершенствова
нии. Из месяца в месяц де
биторская задолженность 
составляет от 150 до 200 ты
сяч рублей. 'Думается, рай
онные Госбанки должны 
усилить контроль за посту
плением выручки на свод
ный субсчет для производ
ственных объединений. Об
ластной конторе Госбанка

было бы целесообразно ре
шить вопрос об открытии 
отдельных субсчетов!, осо
бенно для швейного объеди
нения, занимающего более 
30 прещентов удельного ве
са в объеме бытовых услуг.

И еще об одной проблеме 
стоит сказать. План реали
зации бытовых услуг и 
план выпуска товаров на
родного потребления — это 
два совершенно разных по
казателя. В первом случае 
учитывается только вьшол- 
ненная работа без стоимо
сти сырья и материалов, в 
плане же товаров народно
го потребления предусмот
рена полная стоимость из
делия. Выходит, чем мате
риалы дороже, тем вьдпе 
показатель без каких-либо 
затрат. Предлагаю в раздел 
седьмой проекта Основных 
направлений экономическо
го и социального развития 
на 1986—1990 годы и на пе
риод до 2000 года внести до
полнение о том, чтобы эти 
показатели оценивать толь
ко по стоимости обработки. 
Тогда все предприятия, вы
пускающие товары народ
ного потребления, и сферы 
услуг будут поставлены в 
равные условия.

Т. КРЕСТОВОЗДВИЖБН-
СКАЯ, директор объеди
нения «Томскоблшвей- 

быт».

Агропром; развитие 
северных хозяйств С о в х о з

нефтяном районе
о  том, что сделано и предстоит сделать по обеспечению 
третьего нефтедобывающего района сельскохозяйственной 
продукцией на месте

1. что в ТАРЕЛКЕ 
У ВАХТОВИКА?

Когда улетали из Томска 
в Пудино с очередной сме
ной, не видели набитых про
дуктами рюкзаков. Боль
шинство вахтовиков отправ
лялись надегке — с порт
фельчиками и «дипломата
ми». Что же касается ма- 
льшши Кедрового, то она, 
наверное, куда ловчее уме
ет ошкуривать апельсины, 
чем снимать с картошки 
«мундир»: южный фрукт
для нее привычнее северно
го. В автобусе, отправляю
щемся утром из Пудина в 
Кедровый, кто-то посетовал: 
«Холодильник забит до от
каза, а в магазине такое от
личное мясо...»

— Очень хорошее снабже
ние. Все необходимое есть, 
— подтверждает начальник 
ПМК-156 треста «Север- 
строй» В. И. Хлебников. — 
Для детей завозим молоко 
из совхоза «Пудинский» — 
два бидона в день. В столо
вой готовят вкусно и, глав
ное, дешево.

Дешево — для тех, кто ос
ваивает нефтяной район, 
строит базовый город. Госу
дарству — в копеечку, ведь 
многое из того, что попада
ет в тарелку к вахтовику, 
доставляется сюда самоле
том за тридевять земель.

— *В прошлом году завез
ли 83 тонны картофеля, — 
рассказывает бухгалтер орса 
Светлана Павловна Бе- 
локрылова. — Вместе с пе
ревозкой каждый кило
грамм обошелся в рубль. То 
же самое и в отношении 
моркови. Мясо доставляем 
из трех мест. Но больше 
нас, конечно, устраивает 
Бакчар. Продукция этого 
поставщика высокого каче
ства, достаточно широкий 
ассортимент. А  вот с моло
ком, хотя совхоз «Пудин
ский» и под боком, плохо. 
Во-первых, малы фонды, во- 
вторых, не удовлетворяет 
качество. Привезем молоко 
в столовую, а оно уже кис
лое. Безусловно, во всех от
ношениях было бы лучше, 
если бы вопросы обеспече
ния сельх<йпродуктамй ре
шались за счет производства 
их на месте...

лей. Растут производствен
ные коллективы. А впере
ди новые, еще более напря
женные задачи. Успешное 
решение их требует созда
ния нормальных условий 
для жизни людей. Причем 
не любой ценой, а макси
мально используя местные 
возможности. Это и дешев
ле, и надежнее.

Все это так, но вопросов 
пока значительно больше, 
чем ответов на них. Самое 
первое впечатление — в дея
тельности совхоза «Пудин
ский» мало что изменилось 
с приходом нефтяников. Хо
зяйство, имеющее все необ
ходимое для того, чтобы 
удовлетворять их потребно
сти в сельхозпродуктах (под
черкнем: сегодняшние), про
должает работать по преж
ней схеме. Производимая 
продукция — мясо и масло 
— отправляется в Парабель.- 
И в то fee самое время к(еф-' 
тяники везут ее в Пудино 
из самых разных точек об
ласти. Где логика?

этим минусы не исчерпы
ваются. Получаемое в отде
лении молоко там же, на 
совхозной установке, пере
рабатывается в топленое 
масло. Хозяйству это в 
ущерб, ведь на каждый ки
лограмм масла по цене 3,7 
рубля уходит 28 килограм
мов молока стоимостью 13,23 
рубля. Давно ставится во
прос о передаче масловарни 
в распоряжение Парабель
ского маслозавода, но не 
решается. В прошлом году 
убытки от производства ма
сла в целом по совхозу со
ставили 107 тысяч рублей, а 
от реализации мяса — 160 
тысяч.

С одной стороны, радует, 
что начинать приходится не 
с нуля — какое ни есть, но 
совхоз «Пудинский»—хозяй
ство крупное. Главное сей
час — придать его радви- 
тию необходимое ускорение, 
разрушить прежний нето
ропливый уклад, чтобы бла
гие намерения не вязли в 
сугробах безьшициативнос- 
ти. И не начни это делать 
сегодня, уже завтра потреб
ности Кедрового, промыслов 
опередят возможности сов
хоза в производстве про
дукции.

Нынешнее отстранение 
совхоза от обеспечения неф
тяников сельхозпродагктами 
— не только его вина. Все 
дело в том, что не сориен
тирована на это пе1>еработ- 
ка продукции.

Вместе с секретарем сов
хозного парткома Г. Я. Каб
ловым идем на маслозавод. 
Расположен он на окраине 
Пудина, на высоком яру. У  
Григория Яковлевича, вы
звавшегося в проводники, 
своя цель — ему необходи
мо проверить работу сепа
ратора, который оН, как 
единственный знаток, ре
монтировал здесь двумя дня
ми раньше.

Вся сложность перестрой
ки — в запущенности про
шлых лет. Продуктивность 
дойного стада, насчитываю
щего тысячу коров, одна из 
самых низких в области — 
около 1.700 килограммов в 
год. Поля тоже не слишком 
щедро одаривают земледель
цев. В предыдущие два года 
было собрано с каждого 
гектара соответственно по 
4,2 и 9,1 центнера зерна. В 
прошлом году вообще ниче
го не вызрело. Судя по уро
жайности, картошка здесь 
мельче звезд, которые заго
раются в зимнем небе над 
Пудином.

С точки зрения подчинен
ности, он не имеет к этому 
никакого отношения — за
вод в ведении Парабельско
го головного, входящего в 
систему областного объеди
нения молочной промьпп- 
ленности. Г. Я. Каблову 
можно было в слзгчае по
ломки отделаться грозными 
звонками по соответствую
щим адресам. Но вот идет 
и ремонтирует сам: не
ждать же часы, а то и дни, 
пока приедут специалисты.

Формирование третьего 
нефтедобывающего района 
области ведется ускоренны
ми темпами, строится город 
Кедровый, где в этом году 
предстоит освоить по ген
подряду 12 миллионов руб-

Разбросанность хозяйства 
создает трудности в управ
лении производством. Львов- 
ское отделение, например, 
за 75 километров ■ от цент
ральной усадьбы. Автоно
мия полнейшая, животново
ды предоставлены самим се
бе, нет ни одного квалифи
цированного специалиста. И

Когда входишь в серень
кое холодное здание масло
завода, то готов восклик
нуть: «Вот еще одна сиро
та в областном объединении 
молочной промышленности!»

— Фонды на молоко не
большие, в основном произ
водим масло, делаем смета
ну, — рассказывает мастер 
Ирина Вячеславовна Сима
кова, — зимой еще ничего, 
а летом просто бедственное 
положение. Во-первых, не
регулярно подвозят продук
цию, во-вторых, она повы
шенной кислотности. Ста
рый пастеризатор не дер
жит давления, п{юхо рабо
тает система охлаждения. 
В результате нефтяники 
жалуются, что молоко при 
кипячении свертывается.

Семь месяцев назад привез
ли новый пастеризатор, обе
щали установить, но вот все 
едут... То же самое с но
вым сепаратором. Трудно 
работать в таких условиях.

Что же представляет из 
|ёебя совхозная масловарня 
во Львовском отделении, ес
ли такое вот жалкое дитя у 
областного объединения? О 
какой глубокой и качествен
ной переработке прод^ции 
можно вести речь, если обо
рудование и помещение ед
ва держатся? Не нарушают
ся ли санитарные нормы, 
когда в Кедровый отправля
ют ненормализованное мо
локо прямо от коров?

Нет в Пудине и базы для 
переработки мяса, оттого 
оно и «летает» за тридевять 
земель. Совхоз производит в 
пределах 200 тонн в год. 
Выращенный скот отправ
ляют в Парабель. Летом 
животные проделывают по
чти трехсоткилометровый 
путь «пешком», при этом 
дважды преодолевают
вплавь реки Усть-Комбарс и 
Парабель. Если бы бычков 
готовили в долгожители, то 
эта сверхмарафонская' дис
танция пошла им явно на 
пользу. Но бычков гонят на 
убой, а там в цене вес и 
высокая упитанность — ка
чества, которые утрачивают
ся за многодневный пере
гон.

— В прошлом году уже 
осенью отправили по гра
фику в Парабель 40 голов,
— говорит главный зоотех
ник совхоза Г. С. Горбунов,
— ударили морозы, и бар
жа вмерзла, не доплыв до 
места. Когда ее нашли, то 
скот пришлось выводить на 
берег по льду «под ручки»
— до такой степени живот
ные ослабли.

Велики потери от пере
держки скота. За четыре 
месяца на каждом из шес
тидесяти не принятых в ок
тябре бычков совхоз поте
рял как минимум по 240 
рублей. Тяжелым бременем 
на увеличение внутрихозяй
ственного расхода мяса ло
жится вынужденный забой 
скота. Нельзя сбрасывать 
со счетов и моральный 
фактор: стоит ли стараться 
откармливатй, если все по
теряется в дороге? Говорю 
об этом совсем не для того, 
чтобы сгустить и без , того 
густые краски. Пора все-та
ки научиться ценить труд 
людей, работающих в слож
ных условиях севера. Стро
ительство убойного пункта, 
о котором последнее время 
так много говорится, дол
жно в конце концов стать 
реальностью, а не объектом 
для словопрений.

Ю. МОЛОДЦОВ.

(Продолжение следует).

СОДРУЖЕСТВУ КРЕПНУТЬ
Так определили свои задачи участники собрания 

партийно'хозяйственного актива коллективов Том

ского лромышленно-транспортного комплекса

Томский ПТК объединяет се
годня три вида транспорта —; 
речной, железнодорожный и ав
томобильный. Плюс 16 предприя
тий и отраслей. Пятилетний опыт 
работы партнеров убеждает: не
формальное объединение их — 
залог успешного обеспечения пе
ревозок, в которых нуждаются 
все отрасли народного хозяйства 
области. Стираются ведомствен
ные барьеры, внедряются новые 
принципы планирования, а глав- 
ное — повышается ответствен
ность за конечный результат. Ус
пехи прошлой пятилетки под
тверждают это.

И дело даже не в цифрах. Ибо 
основа их — новые отношения 
между партнерами. Хорошими

деловыми отношениями можно 
объяснить январский успех авто
транспортников на вывозке дре
весины, рекордный график до
ставки грузов лесозаготовителей 
железнодорожным транспортом. 
Реализация новых отношений 
партнеров видится и в том, что 
на долевых началах реконструи
рован уже общий Дом культуры  ̂
строится общий пионерский ла
герь. А впереди новые совмест
ные стройки — профилакторий, 
спортивный комплекс, детские 
колйинаты...

Однако отнюдь не для самовос
хваления собрались участники
ПТК. Анализ проделанного, вскры
тие резервов — 1*лавное, на чем 
было сосредоточено внимание.

Как избежать неравномерности 
доставки грузов, их излишней пе
регрузки, порчи в пути? Выход— 
в комплексном использовании 
транспорта, механизации трудо
емких процессов.

В условиях интенсивного раз
вития наших северных районов 
нельзя уже мириться с тем, что 
на их неблагоустроенных прича
лах флот обрабатывается в 4 раза 
медленнее. Особенно остра эта 
проблема на малых реках.

Колоссальные резервы скрыты 
сегодня в оборачиваемости фло
та, вагонов и контейнеров. Так, 
например, Томский ЛПК 28 про
центов флота обрабатывает со 
(Сверхнормативными затратами 
времени. То же самое в отноше
нии лесозаготовителей можно 
сказать и по обработке железно
дорожных вагонов, их недогрузу. 
В Колпашевской речпорту вместо 
7 суток оборачиваемость контей
неров составляет 12, а в Стрежев- 
ском — расхождение этих Цифр

и того разительнее: 10 и 32 суток 
соответственно.

Вызывает серьезные нарекания 
пакетирование грузов и, в частно
сти, пиломатериалов. Есть, види
мо, необходимость и в координа
ции развития ведомстветных  ̂
АСУ. На повестку дня встала про
блема транспортировки техноло
гической щепы водным транспор
том.

Задействование всех * этих ре
зервов должно помочь участни
кам Томстсого ПТК выполнить 
свои обязательства. А они ньшче 
весьма напряженные. Так, В'Ремя 
простоя вагонов намечено против 
установленных норм сократить на 
три, судов и автомобилей—на два 
процента. Томские портовики за 
{счет сверхпланового повьпиения 
производительност* труда на 1 
процент рассчитывают дополни
тельно переработать 100 тысяч 
тонн грузов; железнодорожники, 
увеличив статнагрузку, — допол
нительно подать 340 вагонов; а 
автотранспортники, улучшив пла

нирование и контроль, — сэконо
мить 5.000 литров топлива и пере
везти на нем 3.000 тонн грузов. 
Высокие обязательства взяли на 
себя и другие партнеры ПТК.

Успешное достижение намечен
ных рубежей во многом будет за
висеть и от того, как подготовят
ся партнеры к предстоящей на
вигации. Дело это не только реч
ников, которым на собрании ак
тива заместитель гфедседателя 
облисполкома Г, Ф. Муравьев 
вручил переходящее Красное зна
мя обкома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома ВЛКСМ за 
победу в социалистическом сорев
новании 1985 года и XI пятилетки 
в целом. Пока же работа по на
капливанию грузов в Томском 
речпорту ведется отнюдь не теми 
темпами, как намечалось. Вот 
оно — конкретное поле деятель
ности для реализации тех слов 
обращения, что принято на собра
нии партийно-хозяйственного ак
тива: «Все более крепить содру
жество трудовых коллективов, 
партийных, профсоюзных, комсо
мольских организаций в рамках 
промьпиленно - ' транспортного 
комплекса».

Профсоюзы:

радиус
действия

Трезвый быт —  
забота общая

Первое занятие из ци
кла «Трезвый быт — за
бота общая* провели обл- 
совпроф, областное уп
равление культуры и об
ластная организация Все
союзного добровольного 
общества *борьбы за трез
вость. Прошло оно в фор
ме устного журнала для 
партийного, профсоюзно
го, комсомольского акти
ва, председателей первич
ных организаций общест
ва борьбы за трезвость.

С лекцией «Возрожде
ние ленинских трезвен
нических традиций» вы
ступил председатель об
ластной организации об
щества борьбы за трез
вость В. Л. Чахлов. Перед 
участниками этой встречи 
выступил главный нарко
лог области Ю. И. Пряду- 
хин.

Были организованы вы
ставка научно-популяр
ной литературы по про
паганде трезвого образа 
жизни, демонстрация 
хроникально - докумен
тальных . фильмов.

А  началось это меро
приятие с дегустации са
мых разнообразных без
алкогольных напитков. 
16 вариантов их, начиная 
с квасов, изготовили ма
стера кафе «Молодеж
ное». 7 видов, в том чис
ле напитки «Тархун», 
«Сибирский», представил 
Томский пивзавод.

В. МИХАЙЛОВА.
На основе

8. АЛЕКСАНДРОВ.

аттестации
За счет проведения ат

тестации и рационализа
ции рабочих мест эконо
мический эффект на 
предприятиях машино
строения и приборострое
ния достиг более 365 ты
сяч рублей. Плодотворно 
эта работа ведется также 
на предприятиях электро
технической, химической 
и нефтехимической про- 
мьппленности, на заводе 
измерительной аппарату
ры.

По итогам областного 
смотра-конкурса « а  луч
шую постановку этой ра
боты облсовпроф признал 
победителями коллективы 
заводов манометрового, 
электролампового, город
ского молочного, измери
тельной аппаратуры и ре
зиновой обуви.

Работа, способствующая 
ускорению научно-техни
ческого прогресса, повы- 
шению эффективности 
производства, продол
жается, она остается 
главной и для профсоюз
ных организаций.

За партами 
рабочие

4.400 рабочих различ
ных отраслей народного 
хозяйства области обуча
ются в вечерних и заоч
ных средних школах. 
Примерно столько же че
ловек получили по ито
гам прошедшего учебного 
года аттестаты. Хороших 
результатов в организа
ции общеобразовательной 
подготовки работающей 
молодежи добились обко
мы профсоюзов рабочих 
электростанций и элек
тротехнической промыш
ленности, строительства и 
промышленности строй
материалов, работников 
торговли. К примеру, на 
электроламповом заводе 
из 115 не имеющих сред
него образования учатся 
ПО рабочих. 'Успешно 
справляются с планом 
обучения такие крупные 
предприятия, как объеди
нения «Сибкабель» и 
«Сибэлектромотор», элек
тротехнический завод.

За успехи, достигнутые 
в минувшем году в ходе 
смотра «Каждому моло
дому труженику — сред
нее образование», обкому 
профсоюза рабочих элек
тростанций и электротех
нической промышленно
сти (секретарь Л. Т. Тер
кина) присуждено перехо
дящее Красное знамя 
облсовпрофа, обкома 
ВЛКСМ, облоно.

За безопасный
и здоровый труд
На пять процентов сокра

тился за 1985 год произ
водственный травматизм 
на предприятиях обла
сти, а за пятилетку — на 
20 процентов. Это пока
затель союзного уровня.

Значительных успехов 
в профилактике произ
водственного травматизма 
достигли предприятия и 
организации производст
венно - технического уп
равления связи, сельского 
хозяйства и государствен
ной торговли. В два раза 
ниже областного уровень 
травматизма на пред
приятиях местной про
мышленности. Это ре
зультат большой профи
лактической работы по 
обеспечению безопасных 
и здоровых условий тру
да. Хорошо руководят 
этой работой технические 
инспектора труда ЦК 
профсоюзов Г. К. Генрин, 
Э. В. Ринас, А. А. Синель- 
ник.

О. СИМОНЦЕВА.

«>
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ПрОфвССИ! —
архитектор Молодость ИЛ И ОПЫ Т?
Как сделать так, чтобы молодой специалист совмещал в себе эти два качества?

п ЫТАЯСЬ представить 
себе таинство создания 

будущего, с интере
сом оглядываю небольшую 
комнату, где думает, тру
дится, творит архитектурно
планировочная группа ин
ститута «Томсксельпроект», 
руководимая Татьяной Ива
новной Гнедых. Все архи
текторы молоды, это выпу
скники ТИСИ последних 
лет. Да и сама группа об
разована только четыре го
да назад. Так получилось, 

, что начало трудовой биогра
фии Леонида Вармалева, 
Людмилы Рабинович, Ната
ши Сысоевой, Ирины Чану- 
шкиной. Кати Самандросо- 
вой, Ирины Чернецовой и 

'  Аркадия Шишкина совпало 
со становлением молодого 
творческого коллектива.

Здесь, за кульманами, они 
«выдумьшают» завтрашний 
день. И вот интересно: имея 
дело с будущим, говорят о 
нем, как о настоящем. Об
суждают в деталях достоин
ства и недостатки сооруже
ний, которые построят лишь 
через несколько лет.

“  Архитектор создает все, 
-л— считает Леонид Барма- 
лев. — От дверной ручки до 
панорамы города.

Днрангор «Томснсельпровк- 
та» А. Трофимов показывает 
АвМоисфачнонный материал 
— стенды с изображением 
Домов, детского сада:

— Красиво, слов нет. Но 
. ведь зто только картинка. 

Вот здесь: «двухквартирный
жилой дом». И больше ниче
го. А сиольио в нем комнат,

. какая внутренняя планиров- 
на — неизвестно. Какой же 
ато демонстрационный мате
риал, когда он не дает пол
ного представления об объек
те? Несерьезная работа. Ста
раются ограничиться лишь 
аенизамн да вот этими кар
тинками. Не желают и не мо- 
гут.наверное, заниматься де- 
тдльиой разработкой проект
ной документации. Почему? 
По-моему, вопрос я вузовской 
подготовке архитектора. И 
еще — в недостатке опыта.

Вот и первое несоответст
вие. Первый парадокс: в
принципе и директор, и ар
хитектор думают одинаково, 
но вот результаты работы 
архитектора директора ни- 

, как не устраивают.
И постепенно такие несо

ответствия вырастают в сте
ну непонимания.

Гораздо резче высказыва
ет свое мнение главный ин
женер проекта Л. Прилуц- 
кая;

— Дело не только в том, 
что они чего-то не знают. 
Что гораздо' хуже — не хо
тят научиться. Заинтересо
ваны проектом только в пе
риод работы над ним. Их 
не волнует судьба своего 
творчества, не заботят нуж
ды села. Цоэтому сейчас ва
жно не только учить и 
требовать. Главное — у них 
начисто отсутствует такое 
качество, как гражданствен
ность.

...Когда архитекторы полу
чили задание на зональную 
привязку типового клуба в 
Александровском, то обнару
жили, что здание «садится» в 
аллее ветеранов. Это не прос
то рощица — деревья, кото
рые предстояло срубить, были 
посажены солдатами, уходив
шими на фронт... Живая па
мять о тех, кто не вернулся. 
Архитекторы сразу лредложи- 
яи другой вариант: снести
старый клуб и на его месте 
возводить новый. Разумеется, 
такой вариант предусматри
вал дополнительные затраты. 
И главный инженер проекта 
Г. Григорьев настоял на сво
ем, и Дом культуры запроек
тировали в аллее.

Что здесь? Не доспорили, 
не настояли, не убедили? 
Да. Но в этой истории архи
текторы думали о людях. 
Это ли равцодушие? Это ли 
не гражданственность?

Остается добавить, что в 
конце концов приняли пред
ложение архитекторов. ДК 
запроектировали на месте 
старого клуба.

У ПРЕКИ, которые плот
ной стеной обступают 
архитекторов, частью 

справедливы. Случалось, что 
главные инженеры проектов 
возвращали работы на пере
делку, исправление ошибок 
и «доводку», да не по одно
му разу. Качество — это 
вопрос вопросов, и тут двух 
мнений быть не может. Это 
как иллюстрация к вопрос^ 
«несерьезности», который 
так тревожит директора.

Но, увы, само понятие 
«качество» рассматривается 
в институте с противополо
жных точек зрения.

Архитекторы в «Сельпро- 
екте» занимаются привяз
кой типовых проектов, ча
стичным их изменением и 
улучшением, разрабатывают 
благоустройство. Особого 
простора для творчества нет. 
Но даже при минимуме воз
можностей ребята стремятся 
придать создаваемому красо-
ту. Вот недавняя работа 
Л. Вармалева — перерабо-

СПРАШИВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Ч/

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.

— Освобождаются ли от 
уплаты налога с холостя
ков замужние женщины, 
нс имеющие детей?

Л. ТИМОШИНА.
г. Томск.
— Нет, не освобождают

ся. Исключение составля
ют жены военнослужа
щих в период службы их 
мужей в армии и в тече
ние года после демобили- 
заздии и жены инвалидов 
первой и второй групп.

• * •
— Моя мать проживал» 

в другом населенном 
пункте с моим братом. К  
настоящее время райис
полком установил мое по
печительство над нею, я 
перевез ее в свою семью, 
во, директор хлебокомби
ната вс разрешил пропи
сать ее на моей жилпло
щади. Правильно ли это?'

а  ЛАБНКО.
г,- Томок.
— Администрация коиб- 

бината поступила непра
вильно. С кем из сьгаовей 
проживать матери — ее 
личное дело. Поселиться 
к вам она может, незави
симо от наличия попечи
тельства над ней и сво
бодной жилой площади у 
вас.

— Кто должен ремонти
ровать электропроводку 
внутри квартиры?

Н. ТАРАСЕНКО.
г. Томск.
— Согласно пункту 20 

Правил пользования жи
лыми помещениями, со
держания жилого дома и 
придомовой территории в 
РСФСР, наниматель обя
зан производить за свой 
счет текущий ремонт за
нимаемых им помещений 
и мест общего пользова
ния в квартире: побелку, 
окраску и оклейку стен, 
потолков, дверей, покра
ску полов, подоконников, 
оконных переплетов с 
внутренней стороны, ра
диаторов, замену окон
ных и дверных приборов, 
а также ремонт внутри- 
квартирной электропро
водки. • • •'

— Имеет ли значение 
принадлежность дома, где 
мы проживаем, для полу
чения бесплатного топли
ва учителям сельской ме
стности?

А. МИТРОФАНОВА.
Кривошеинский район.
— Нет, не имеет.

— В этом году админи
страция дптеки не обес
печила'UiSic дровами для 
отопления квартиры, что 
положено по закону. 
Имеем ли мы право на 
денежную компенсацию?

М. КИРИЛЛОВА.
Томский район.

— Лица, пользующиеся 
правом на бесплатное 
обеспечение топливом в

' сельской местности, не 
вправе требовать денеж
ной компенсации за топ
ливо, если есть возмож
ность его предоставить в 
натуре. Обеспечить бес- 

> платным топливом обяза
на администрация по ме
сту раб01Ы.

« • * >
— Имеет ли право на

ниматель жилого помеще
ния сдавать его в аренду 
другому лицу?

В. СПИРИДОНОВ.
г. Томск.
— Наниматель жилого 

помещения вправе с со
гласия проживающих со
вместно с ним членов се
мьи и с согласия наймо
дателя сдавать в поднаем 
часть занимаемого ими 
помещения, а при вре
менном выезде — все по
мещение ща период со
хранения права пользо
вания им). Лица, прожи- 
вак^щие в жилом поме
щении на основании до
говора поднайма, само
стоятельного права на не
го не имеют. Сдача жи
лья в.поднаем не допу
скается: если в результа
те вселения поднанимате
ля размер жилой площа
ди, приходящейся на 
каждого, окажется менее 
12 квадратных метров; 
если в сдаваемом поме
щении проживают лица, 
страдающие тяжелыми 
формами некоторых хро
нических заболеваний, 
.указанных в специальном 
перечне; без' согласия 
нДРУгих нанимателей и со
вершеннолетних членов

' семьи, проживающих в 
одной квартире.

Размеры платы за 
(пользование помещением 
н коммунальными услу
гами по договору поднай
ма устанавливаются со
глашением сторон, но не 
могут превышать размера 
жвартирной платы и рас- 
..ходов на коммунальные 
■услуги самого нанимате
ля. В случае сдачи в 
поднаем жилого помеще- 

' ния с превышением уста
новленной платы неза
конно полученная сумма 
подлежит взысканию в 
доход государства.

Если наниматели си
стематически сдают жи
лую площадь в поднаем с 
целью извлечения нетру
довых доходов, сдаваемая 
изолированная жилая 
площадь подлежит изъя
тию в судебном порядке.

тайный типовой проект клу
ба в* Цыганове. Железобе
тонные пилоны на (|>асаде 
здания изменили типовой 
проект так, что его трудно 
узнать. I

А вот другая лозиция, кото
рую высказал начальник лро- 
иэводственно.технического вт> 
дела С. Шнлярский:

— Красиво только то, что 
полезно!

Позвольте не согласиться, 
Станислав Борисович. В архи
тектуре можно вести речь 
только о двуединстве этих 
понятий. И полезно, н краси
во. А односторонний подход 
отрицает всякое стремление 
хоть иаи-то (напомню — ми
нимально) «облагородить», 
индивидуализировать типовой 
проект. (По определению ре
бят — «коробку страшную»). 
И значит... значит, подвергает 
сомнению само существо
вание архитектурно-планиро
вочной группы.

'Но ведь нет же, все совер
шенно согласны, что архи
текторы очень нужны сель
скому строительству. Да и 
сам Станислав Борисович 
считает:

— Психологический барь
ер преодолен. В институте 
поняли: всякое проектиро
вание, а тем более объектов 
жилья и соцкультбыта, дол
жно начинаться с архитек
турно - планировочной груп
пы.

Да, барьер преодолен. Но 
юстатки «безархитектурной» 
психологии еще живы. И 
молодые специалисты вос
принимают их со свойствен
ным молодежи максимализ
мом. Обиды. Неудовлетво
ренность собой и своей ра
ботой.

— Три с лишним года 
назад нас было четырнад
цать из одного вьтуска. И 
была масса энергии, гранди
озных планов, задумок! 
Вроде и времени немного 
прошло, а ребята угасли, — 
говорит Леонид Вармалев.—  
Потому что отношение к 
нам в институте несерьез
ное.

Т рудности  появляют
ся и из-за недостатков 
планирования. Иногда 

не справляются — слишком 
велика нагрузка. Иногда 
объемов не хватает — тогда 
выполняют часть работы 
инженеров.

Необходим двухлетний -Пер
спективный план, а в архи
тектурно-планировочной груп
пе не знают, что будут де
лать в ближайшие месяцы. И 
еще: задания им должны вы
давать на два-три жесяца 
раньше, чем другим. Лона по

лучают вместе со всеми. Не 
успевают начать, а от них 
уже требуют готовых резуль- 
татбв.

'Но постойте! Ведь все вы
шеперечисленное — это же 
законы нормальной работы. 
Не потому ли так неуютно 
в институте молодым специ
алистам, что законы эти изо 
дня в день нарушаются?

Впрочем, и внимательное 
отношение к молодежи, ко
торую надо и учить, и вос
питывать, — тоже закон ра
боты.

Не случайно в институте 
так остро стоит проблема 
молодых специалистов.

в 1982 году комсомольская 
организация «Томсксельпроеи- 
та» насчитывала 82 человека. 
В 1983-м —79. Через год сокра
тилась до 52, а в' прошлом 
году из 385 работающих было 
только 35 комсомольцев! Пу
гающая статистика. Тревож
ная динамика; молодежь не 
идет в «Сельпроект».

(Объяснение традиционное— 
нехватка жилья. Сегодня мо
лодые семьи, в которых под
растают дети, живут в произ
водственном помещении, над 
гаражом. Но не все спишешь 
на квадратные метры.

Кстати, выход был. А. Тро
фимов предлагал сотрудникам 
принять участие в строитель
стве молодежного жилого 
комплекса. Факт довольно 
примечательный: не так уж 
редко руководители предприя
тий вообще скептически от
носятся и такой инициативе. 
А тут директор предлагал, 
настаивал, но... хорошая идея 
молодежными массами не ов
ладела.

Вот и 'суть проблемы мо
лодых специалистов, архи
текторов. С одной стороны 
непонимание, с другой — 
отсутствие инициативы.

Сл ТАНИСЛАВ Бо- 
рисович, йа ваш 

* взгляд, как ре
бята? Изменились за эти 
три года?

— Да, они намного вырос
ли. Поняли, что от них тре
буют, почти отказались от 
«воздушных замков».

— То есть?
— Бывают проекты, кото

рые строители точно не ста
нут выполнять. Вот детский 
сад в Губине. Эдакий тере
мок с петухами на крыше. 
Кто возьмется делать такое? 
Или тот ДК в Цыганове — 
к чему архитектурные изли
шества? Значит, петухи — 
это курам на смех...

Жаль, если строители будут 
рассуждать именно Так. Жаль, 
потому что без этой неболь
шой и — не будем преувели
чивать — не такой уж слож
ной детали пропадет обаяние

славного домина-теремка. И 
Дом культуры останется 
«страшной коробкой», если 
лишить его пилонов. Ведь, на
зывая минимальные улучше
ния и изменения типового 
проекта, мы руководствуемся 
узкими рамками сегодняшне
го дня. А архитекторы рабо
тают для ближайшего, но все- 
таки будущего. Вы считаете, 
что это «воздушный замок»? 
Присмотритесь хорошенько, 
может быть, нынче он уже 
реальность, а завтра строить 
иначе, хуже будет нельзя.

Архитекторы чувствуют эту 
особенность просто интуитив
но, может быть, и торопятся, 
забегают вперед. Но бороться 
с этим стремлением, уничто
жать его нельзя. А наоборот: 
надо беречь и сохранять. Для 
дня сегодняшнего, а тем паче 
для дня завтрашнего.

•(Сейчас архитекторы в на
чале пути. Они сумели за
явить, что городские удоб
ства не принесут в село 
обезлички. Уже есть несом
ненные удачи. Среди них 
Александр Анатольевич Тро
фимов отметил переработку 
типового проекта двухквар
тирных жилых домов — 
брусового и арболитового и 
тот детский сад в Губине, о 
котором уже шла речь.

ПУСТЬ нас простят ра
ботники «Сельпроекта» 
за вмешательство в их 

внутренние дела. Да, имен
но внутренние. Потому чго 
с точки зрения практически 
всех заказчиков, да и стро
ителей, институт работает 
хорошо. В нужные сроки 
представляет технически 
грамотную документацию, 
Да и само появление в нем 
архитектурно . планировоч
ной группы — доказатель
ство, что в институте идет 
борьба за новое, передовое. 
Но борьба есть борьба. Есть 
в ней и победители, и побе
жденные. А  успех дается 
далеко не просто.

И не сказать об этом нель
зя. Потому что всякий пере
довой опыт расставляет ак
центы. Вот — новаторство, 
вот — консерватизм.

Архитектура — одновре
менно искусство и ремесло. 
Что нужно сейчас молодо
му подразделению инсти
тута? Опыт. Который прихо
дит в работе. Заметим, что в 
работе хорошей. Что нужно 
сегодня основному составу 
института? Частичка Моло
дежного максимализма, 
стремления к будущему.

И. ШЕВЧЕНКО.

1 Н Ч ^ О Р М ^ Ц И Я

щ

Г а и т и ;  б о р ь б а  
только начинается

Потерям, бесхозяйственности —  заслон!

ВАШИНГТОН. На Гаити в результате 
ожесточенных столкновений населения и 
солдат с агентами, тайной полиции сверг
нутого диктатора Дювалье «тонтон-маку- 
тами» за последние дни погибло около 
тысячи человек. «Национальный прави
тельственный совет», взявший власть в 
свои руки после бегства Дювалье за гра- 
нгацг, принял решение о рас<^ормирова- 
нии этих сил охранки. Армейские подраз
деления при участии мирного населения 
разоружают «тонтон-макутов». Однако 
агенты гестапо Дювалье оказьшают сопро
тивление. Во многих случаях это сопро
вождается ожесточенными схватками и 
перестрелками.

Одновременно власти отдали приказ ар
мейским подразделениям подавлять про
ходящие по всей стране массовые мани
фестации, участники которых требуют 
в(жх:тановления в стргше подлинной демо‘ 
кратки. За последние часы только в столи
це Портю-Пренсе, по предварительным 
данным, погибло около ста человек. В 
стране продолжает действовать комен
дантский час. Закрыты международный 
аэропорт и все контрольно-пропускные 
пункты на границе с Доминиканской Рес
публикой, прервано м^ское сообщение с 
Гаити. Власти сюуществляют контроль над 
деятельностью иностранных журналистов.

ГАВАНА. Выходящая в Порт-о-Пренсе 
газета «Мояитер» сообщила о решении 
«национального правительственного сове
та» распустить Национальное собрание — 
парламент Гаити.

Как известно, широкие слои населения 
страны не признали результатов так на
зываемых «парламентских выборов», ко
торые состоялись в феврале 1984 года. В 
ходе этого избирательного фарса, все 59 
мест в парламенте заняли члены партии 
национального единства, лидером которой 
являлся главарь режима Дювалье. Прово
дилась эта пародия на «свободные выбо
ры» с целью убедить м^фовую обществен
ность в «демократизахщи» гаитянской дик
татуры и подготовить для американской 
администрации предлог для дальнейшего 
финансирования ее.

ПАРИЖ, Вашингтон может быть дово
лен тем, что ему удалось избежать рево
люции на Гаити, пишет французская га
зета «Монд». Несмотря на попытки госде

партамента США замв'Скировать щ)ичаст- 
'ность американской администрации к сме
не режима, отмечает газета, поспешность, 
с которой она начала распространять под
робные биогра(|»1ческие справки на новых 
гаитянских руководителей, указывает на 
заранее подготовленный сценарий.

Как указывает газета «Юманите», Ва
шингтон ищет для Гаити режим с демо
кратическим фасадом. Однако празднова
ние гаитянским населением падения дик
татуры, подчеркивает газета, было быстро 
прекращено армией, подрадделения кото
рой применили против манифестантов в 
Порт-о-Цренсе резиновые пули и слезото
чивый газ.

Ма н а г у а . правительство Никарагуа 
обратилось к международной общесгаен- 
ности с призывом усилить бдительность 
перед лицом интервенционистских проис
ков империализма в Карибоком бассейне и 
решительно противостоять попыткам США 
помешать гаитянскому народу добиться 
подлинной свободы и независимости. В 
распространенном здесь заявлении мини
стерства иностранных дел Никарагуа ука
зывается, что империалистические силы 
стремятся лишить народ Гаити права на 
свободу и самоопределение точно так же, 
как они пытались сохранить в Никарагуа 
сомосовокую тиранию без Сомосы накану
не -победы Сандинистской народной рево
люции.

Как заявил прибывший в Манагуа для 
участия в конференции политических 
партий Латинской Америки и Карибского 
бассейна Генеральный секретарь ЦК Объ
единенной партии гаитянских коммуни
стов (ОПГК) Рене Теодор, возглавляемый 
военными «национальный правительствен
ный совет» на Гаити служит инструмен
том в руках империализма. С каждым 
днем, подчеркнул он, в нашей стране рас
тет массовое движение за восстановление 
демократии и свободы. Однако по-прежне
му ОПГК вынуждена действовать в под
полье. Борьба патриотов Гаити только на
чинается. Но нет сомнения в том, что гаи
тянский народ' завоюет подлинную демо
кратию. Он отвергает политическое разви
тие, навязываемое ему ставленниками Ва
шингтона, заявил Р. Теодор.

(10 февраля).

В Ы HTF Н Ш Б £ С С D О F Н Ы Й Тельмана
С оздание единого т ранспорт но - сборочного комплекса 
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Основной потребитель пи
щевых отходов — совхоз 
«Мирный». В прошлом году 
он получил ценного корма 
почти в два раза больше, 
чем в 1084 году. Коллектив 
совхоза досрочно завершил 
план по продаже мяса госу
дарству, томичи получили 
850 тонн свинины высокого 
качества.

Все это Говорит о том, что 
сбор и вывозка пищевых 
отходов организуются луч
ше. Томичи охотно отклик
нулись на наш призыв. 
Оказалось, что ничего слож
ного в сборе отходов нет. 
Достаточно работникам до
моуправлений провести 
разъяснительную работу 
среди жильцов, расставить 
на лестничных площадках и 
в подъездах домов бачки и- 
ведра, которыми наша кон
тора обеспечена, как будет 
конкретный результат.

Лучше всего дела обстоят 
в ЖЭУ-11 и 13 Ленинского 
ПЖРТ. В целом трест собрал 
в прошлом году почти вдвое 
больше пищевых отходов, 
чем в 1984 году. На терри
тории района трудятся спе
циальные рабочие-сборщики. 
Они следят за сбором отхо
дов и сменой контейнеров, 
бачков. А  когда есть кон
троль, пищевые отходы не 
требуют дополнительной пе
реборки. Налаживается си
стема сбора отходов и в 
ЖЭУ-14 Кировского ПЖРТ.

Мастер М. Н. Прокофь
ева параллельно с профи
лактическим осмотром
квартир следит и за сбором 
пищевых отходов. Но, к со
жалению, еще не все ПЖРТ 
включились в это нужное 
дело. В начале 1985 года на 
коллегии облкомхоза заслу
шивали руководителей Со
ветского ПЖРТ. Когда-то в 
микрорайоне Центральный 
возле дома № 94 по пр. 
Фрунзе были выставлены 
специальные контейнеры под 
пищевые отходы, а потом 
они исчезли. И тем не ме
нее трест выполнил план по 
сбору отходов. Каким же 
образом? Поскольку совхоз 
«Мирный» отказался прини
мать отходы, поставляемые 
трестом, так как они были 
низкого качества, то их по
чему-то охотно брал совхоз 
«Дружба».

Другой подход к сбору пи
щевых отходов у предприя
тий и организаций, имею
щих свой жилой фонд. -Та
кой сбор не организован в 
микрорайонах заводов рези
новой обуви, электротехни
ческого, электромеханиче
ского, электролампового, а 
также управления «Хим- 
строй», производственного 
объединения «Союзтомекме- 
лиораций», речпорта, каран
дашной фабрики. Всего 
шесть контейнеров выдели
ло предприятие по Иркут
скому тракту для 60 много

этажных домов. И план по 
сбору отходов предприятием 
выполнен лишь на 28 про
центов.

Каждая организация соби
рает отходы отдельно. Спец- 
автохозяйство — в домах 
местных Советов, ЖКО — в 
ведомственном жилье, сви
нооткормочный пункт — в 
столовых и кафе. Слаженно
сти нет. Частенько можно 
наблюдать, как из одного 
небольшого массива пище
вые отходы вывозятся не
сколькими автомашинами, 
принадлежащими разным 
предприятиям и организа
циям. А из другого жилого 
массива вообще не вывозят
ся. Не лучше ли доставку 
пищевых отходов поручить 
одному предприятию? С со
зданием единой службы — 
транспортно - сбороч н о г о 
комплекса — лучше решит
ся важная проблема. Созда
ние такого комплекса готово 
взять на себя управление об
щественного питания, а 
функции .сбора остались бы 
в ведении ЖЭУ и ЖКО. Вы
звано это не только тем, что 
откормочный пункт плани
рует расширить поголовье 
скота до 10 тысяч, но и са
мой проблемой сбора и вы
возки пищевьпс отходов.

Е. ЛБШКО,
' директор областной кон

торы по сбору пищевых 
отходов.

БОНН. С большим внима
нием следит общественность 
ФРГ за продолжающимся в 
Крефельде судебным про
цессом по делу одного из 
убийц Эрнста Тельмана — 
бывшего, охранника концла
геря Бухенвальд Вольфган
га Отто. Зал Крефельдского 
земельного суда, где идет 
процесс, почти всегда запол
нен до отказа, часто на его 
заседаниях присутствуют 
целые классы школьников 
из разных городов Рура.

На последнем заседании 
суда был оглашен представ
ленный судебными органа
ми ГДР гфотокол осмотра 
места преступления в конц
лагере Бухенвальд, где в 
ночь на 18 августа 1944 года 
был убит эсэсовцами, в чи
сле которых был и Отто, 
председатель Компартии 
Германии. Сам Отто отка
зался поехать в Бухенвальд. 
Во время осмотра кремато
рия, где было совершено 
злодейское убийство, быв
ший узник концлагеря
3. Фукс, работавший там в 
похоронной команде, • под

твердил, что в упомянутую 
ночь он слышал три выстре
ла, оборвавшие жизнь Тель
мана, а на следующий день 
обнаружил в печи кремато
рия остатки принадлежав
ших ему часов.

В ходе заседания были ог
лашены свидетельские пока
зания ряда бывших заклю
ченных, которые по состоя
нию здоровья не смогли при
ехать на процесс. Все они 
единодушно подтвердили,
что об убийстве вождя не
мецких коммунистов они уз
нали еще до налета авиа
ции союзников на Бухен
вальд. Тем самым они оп
ровергли изобретенную
геббельсовскими пропаган
дистами лживую версию о 
том, будто Тельман погиб в 
результате этого налета.

Рухнули и утверждения 
самого Отто, будто он «и 
пальцем не тронул» ни од
ного заключенного. Показа
ния многих бывших узников 
характеризуют его как са
диста, зверски истязавшего 
беззащитных людей.

5- «.

В защиту 
социальных 
завоеваний

ПАРИЖ. Более миллио
на подписей под петици
ей, в которой подвергает
ся критике правительст
венный законопроект о 
«регулировании рабочего 
времени», собрали акти
висты Всеобщей конфе
дерации труда (ВКТ). 
Проект закона, который 
власти пьггаются в сроч
ном порядке протащить 
через парламент, предус
матривает ликвидацию 
важнейших социальных 
завоеваний трудящихся.

С разоблачением попы
ток правящих кругов на
вязать стране антирабо
чее законоположение вы
ступило конфедеральное 
бюро ВКТ. В опублико
ванном здесь заявлении 
подчеркивается, что все 
более широкие слои фран
цузов понимают, чем 
обернется для них пре
словутое «регулирова
ние». Поэтому правитель
ство спешит сбить накал 
их протестов. Бюро при
звало профсоюзных ак
тивистов шире развер
нуть разъяснительную 
работу на предприятиях.

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

«Пропустите 
без очереди»
Письмо под таким заго

ловком было опубликовано 
в «Почте «Красного знаме
ни» 28 декабря 1985 года. 
Отвечает первый замести
тель командира Томского 
авидпредприятия Ю. А. Про
копьев: «Во всех кассах
агентства Аэрофлота и его 
филиалов инвалиды и уча
стники Великой Отечествен- 
вой войны обслуживаются 
ВВС вчереди. Bb^cHHirb от
дельную кассу для обслужи
вания только инвалидов

и участников войны неце
лесообразно, так как еже
дневно н кассы агентства об
ращается не более 8—10 
фронтовиков. Для удобства 
обслуживания населения, в 
том ' числе и инвалидов и 
участников войны, на пред
приятиях открыты кассы по 
продаже авиабилетов. Такая 
касса имеется и в производ
ственном объединении «Кон
тур», где работают авторы 
письма. Все иввалиды- Вели
кой Отечественной войны 
могут заказать авиабилет по 
телефону 4-14-02».

€€ Куда пойти 
покупателю?»
Под таким заголовком в 

«Почте «Красного знамени» 
было опубликовано письмо 
томича Н. Кирянова. Отве
чает главный архитектор 
Томска В. Р. Новиков; «Про
ектом застройки микрорай
она Центральный предус
мотрено размещение всех

объектов торговли и бытово
го обслуживания, необходи
мых для жизнедеятельности 
микрорайона. В настоящее 
время строится обществен
ный блок к дому по про
спекту Фрунзе, 94, в кото
ром разместятся детские уч
реждения-клубы с кафете
рием, ателье на 40 рабочих 
мест, библиотека на 75 ты
сяч, томов книг. К строяще
муся дому по проспекту 
Фрунзе будут также при
строены блок с кафе на 150 
посадочных мест и магазин 
«Овощи—фрукты».. На пере
сечении проспекта Фрунзе и 
улицы Красноармейской 
проектируется 14-этажвый 
жилой )||ом со встроенво- 
пристроенвыми магазинами 
«Комиссионный», «Хозтова- 
])ы», «Янтарь» и пунктом по 
приему вторсырья. По ули
це Тверской запланировано 
строительство 9-этажного 
жилого дома с пристроенной 
аптекой. Все эти объекты 
будут введены в XII пяти
летке»*

США. В городе Нью-Ловдов (штат Кон
нектикут) состоялась церемония передачи 
ВМС СП1А очередной атомной подводной 
лодки «Аляска» (на снимке). С подводны
ми ракетоносцами, такого типа официаль
ный Вашингтон связывает свои далеко 
идущие планы достижения глобального

стретегического превосходства. Каждый из 
них сцоеобея нести по 24 баллистические 
ядервые ракеты «Трайдент-1», причем 
каждая из этих ракет может иметь 
боеголовок. «Аляска» стала седьмой 
водной лодкой системы «Трайдент»,
' Телефото ЮПИ—ТАСС.

причем 
восемь I 

эй под- I
*• IСАСС. I
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СНЕЖНЫХ ТРАССАХ 
ИНОГО ЛЮД НО

Во всех районах области состоялись праздники открытия 
Всесоюзной недели лыжного спорта, посвященной XXVII 
съезду КПСС

offll
t o

т о с т и

томский РАЙОН

По двадцати семи мар
шрутам в села района от
правились участники агит- 
переходов в честь прибли
жающегося партийного съез
да. Хлебом-солью встречали 
делегацию совхоза «Завар- 
зино» в поселке Зональном. 
Гости появились в начале 
спортивного праздника и 
сразу же включились в со
ревнования на лыжне.'

Одним из первых ушел на 
дистанцию директор совхо
за «Степановский» А. Ф. 
Руденко. На любые возмож
ности были подготовлены 
трассы, промаркированные 
на 3, 5, 7 и 10 километров. 
Вышли на старт все коллек
тивы хозяйства. Не остались 
без внимания и гости. Уча
стники агитперехода поме
рились силами не только на 
лыжне, но и на футбольном 
поле, волейбольной площад
ке.

12 километров по непрото
ренной снежной целине про
шли моряковс.кие лыжники, 
отправившиеся в Губино. 
Возглавил эту дружную 
команду секретарь парткома 
РЭБ флота Ю. П. Аршав
ский.

Массовые спортивные пра
здники состоялись во всех 
хозяйствах района.

В. ЕГОРОВ.

КОЛПАШЕВСКИЙ РАЙОН
К открытию Всесоюзной 

недели лыжного спорта был 
приурочен в Колпашеве 
районный финал популяр
ных соревнований на призы

19-й сибирской гвардейской 
дивизии. 36 команд, около 
200 спортсменов принимали 
участие в состязаниях, от
крывавших путь лучшим 
коллективам в областной 
финал. На торжественном 
параде физкультурников 
приветствовала председатель 
оргкомитета заместитель 
председателя . горисполкома 
А. А. Лаптева. Успешно вы
ступали в этот день приз
нанные «лыжные» коллекти- 

~вы — РЭБ флота, ПГО 
«Томскнефтегазгеология» и 
школы № 5.

Кроме этих крупных со
ревнований, состоялись и 
массовые старты, где наибо
лее организованно проявили 
себя коллективы горбольни- 
1Ц>1, завода «Металлист», 
комбината коммунальньпс 
предприятий, Toi^cKoro ле
сопромышленного комбина
та, школы № 4. Везде  ̂ где 
проходили лыжные прогул
ки и соревнования, вместе 
со своими подчиненными на 
трассы вышли руководите
ли.

Впереди у колпашевцев — 
старты в будние дни на ос
вещенных трассах.

Б. НОВИКОВ,
председатель Колпашев- 
ского горспорткомитета.

ПЕРВОМАЙСКИЙ РАЙОН

В минувшее воскресенье 
старт принимали все трудо
вые коллективы района. На
стоящим праздником стали 
в селе Сергеево колхоза 
«Маяк» соревнования на 
призы героев-земляков. В

них .принимали участие 
представители более двадца
ти команд района. В числе 
лучщих здесь были лыжни
ки Из Комсомольского лес
промхоза, районной больни
цы, райсельхозтехники.

Живо проходили массовые 
забеги, катание с гор в по
селках лесозаготовителей 

> Улу-Юл и Комсомольск, в 
колхозе «Заря»,

В районе составлен график 
стартов в будние дни на , ос
вещенной лыжне. На трас
сы выйдут и трудовые кол
лективы, и школьники.

С. ЛЕВЕДКИН, 
первый секретарь райкома 

ВЛКСМ.

ШЕГАРСКИЙ РАЙОН

Многолюдно было в вос
кресенье на районной лыж
ной базе. В рамках Всесоюз
ной недели шегарцы прове
ли районный финал тради
ционных соревнований на 
призы Краснознаменной 
370-й стрелковой дивизии. 
Участники состязаний воз
ложили гирлянды к обелис
ку воинОв-земляков, павших 
в боях за Родину.

Тринадцать коллективов 
промышленных предприя
тий, учреждений, хозяйств, 
девять школьных команд 
участвовали в этих стартах. 
Успешным было выступле
ние лыжников из колхозов 
«Гигант», имени 50-летия 
Великого Октября, совхозов 
«Россия», «Вперед» и мно
гих других.

Победители Всесоюзной 
недели лыжного спорта оп

ределятся 16 февраля, когда 
будет подсчитано количество 
километров здоровья, прой
денных трудовыми и учеб
ными коллективами. В рай
центре начались ежедневные 
старты после рабочего дня 
или смены.

П. ДАНИЛЕНКО, 
заместитель председателя 
облсовета ДСО «Урожай».

СТРЕЖЕВОЙ

Большим праздником от
крылась Всесоюзная неделя 
лыжного спорта в самом 
северном городе. Стрежевча- 
не любят лыжи, и в нынеш
них стЕфтах поэтому участ
вовали представители всех 
коллективов. Состоялись мас
совые забеги на призы зем
ляка Героя Советского Сою
за Алиссея Лебедева. Более 
500 человек вышли на лыж
ню. Их не смутила ветреная 
морозная погода.

На торжественном откры
тии Недели стрежевчане 
обязались пройти за эти 
семь дней миллион снеж
ных километров. На осве
щенной трассе Начались 
лыжные соревнования в 
будние дни. Массовый вы
ход на лыжню представите
лей треста «Томскгазстрой* 
вместе с руководителями 
подразделений был одним 
из первых, запланирован
ных графиком. Завершились 
вечерние прогулки традици
онным чаепитием и неболь
шим концертом художест
венной самодеятельности.

А. РОГУЛИН.

Дуэт в малом 
зале

Томский Театр драмы I 
показал в малом зале 
второй спектакль. Томи
чи увидели постановку 
по пьесе английского 
драматурга Джерома 
Килти «Милый лжец». 
Пьеса основана на под
линных письмах, которы
ми обменивались вели
кий английский драма
тург Бернард . Шоу и 
большая актриса Патрик | 
Кемпбел.

В пьесе всего два дей-| 
ствуюших лица. Роли в 
этом лирико - драмати
ческом дуэте исполняют 
заслуженный артист 
РСФСР А. Аркин и 
народная аотисТка РСФСР 
Л. И. Долматова. Поста-1 
новптик спектакля 
А. Коробицын, художник I 
— Н. Кузнецов. Новая 
работа мастеров театра 
тепло принята .зрителями. 

М. СМИРНОВ.
Москвичи
на Чулыме

Эстрадная группа из
вестного исполнителя со
ветской песни Геннадия 
Белова начала свои вы
ступления в области с 
НовокускОва. Первый ис
полнитель популярных 
«Дроздов» В. Шаинского 
и других лирических пе
сен в • сопровождении 
инструментального ан
самбля спел как хорошо 
известные произведения 
советских композиторов, 
так и созданные сравни
тельно недавно.

Путь небольшого кол
лектива лежит по Чулы
му. Московские гости да
дут тридцать концертов 
в Асиновском. Первомай
ском и Зьфянском райо
нах.

О. ВАСИЛЬЕВ.

Книгу рецензируют однополчане

За  д е ш е в о й  с л а в о й
После выхода книги В. С. Яцкевича «Сибирская гвар

дейская»*) в редакцию стали поступать сигналы о том, 
что автор отступает от правды.

Редакция попросила группу ветеранов 79-й гвардей
ской 1ДИВИЗИИ прислать (свои отзывы о книге В. С. Яцке
вича. Ниже публикуем некоторые из полученных 
отзывов.

Ветеранам войны особен
но до]^го все,- что связано 
с боевой истерией своего 
полка, дивизии. Мы коллек
тивно обсуждаем каждую 
опубликованную статью о 
подвигах однополчан, до
тошно сверяем и перепрове
ряем по документам каж
дый боевой эпизод, каждый 
факт, описанный в печати, 
чтобы оставить молодому 
поколению правд'ивую лето
пись войны. С этой пози
ции я и подхожу к содер
жанию книги В. Яцкевича 
«Сибирская гвардейская».

Сразу хочу сказать; автор 
часто грешит против прав
ды, выдает вымысел за дей
ствительность. Книгу он пи
сал в полной изоляции от 
ветеранов дивизии, катего
рически отказывался обсуж
дать рукопись с однополча-. 
нами. Из семидесяти вете
ранов 79-й гвардейской; про
живающих в Москве и Мос
ковской области, только один 
человек бегло просматривал 
рукопись перед публика
цией — бывший начальник 
разведки дивизии В. В. 
Гр&фчиков.

В период подготовки кни
ги к изданию Западно-Си
бирское издательство потре
бовало от В. С. Яцкевича 
представить отзывы о книге 
от ветеранов - однополчан. С 
этой целью он и появился 
однажды в Москве. Сначала 
убедил В. В. Графчикова 
дать положительный отзыв, 
а потом на машине поехал 
по квартирам ветеранов со
бирать подписи под текстом 
отзыва. Т^иезжал он и ко 
мне. Графчиков звонил по 
телефону: надо, мол, помочь 
автору подготовить книгу, а 
потом будет еще возмож
ность ознакомиться с руко
писью. Так, пользуясь дове
рием ветеранов и свойствен
ной ему грубой напористо
стью, В. Яцкевич преодо
лел первый барьер на пути 
издания книги.

На встрече однополчан в 
Запорожье мне все же уда
лось без ведома автора про
читать в подготовленной к 
печати верстке главу «Ста
линградские записки майо
ра Аксенова». Вот ее кача
ло: «Эта почти истлевшая 
общая тетрадь попала мне в 
руки в 1978 году в Волгогра
де, куда я приехал на празд
нование тридцатипятилетия 
С т а л и н г р а д с к о й  битвы. 
Школьники-следопьпы на
шли ее в полусгнившем тря
пье у подножия Мамаева 
кургана... Бесценную релик-

*) в. Яцкеыич. Сибирская 
гвардейская. Западно-Сибир
ское книжное издательство. 
Новосибирск, 108'1.

ВИЮ я привез в Томск и 
попытался восстановить 
текст...». .....

Я был до глубины души 
возмущен грубой выдумкой. 
Я никогда не вел на фронте 
дневниковые записи. Яцке- 
вич же придуманную им 
«бесценную реликвию» пре
вращает во фронтовой до
кумент и цитирует на один
надцати страницах!

Еще до того, как была из
дана книга, я написал об 
этом в Западно-Сибир<жое 
издательство. Переписка 
продолжалась полгода. Кон
чилась она тём, что мои 
замечания на присланной 
мне корректуре книги не 
приняли. К сожалению, кри
тические замечания не бы
ли поддержаны и В. В. 
Графчиковым и другими 
членами Московс^^ой секции 
ветеранов дивизии.

И вот книга В. С. Яцкеви
ча вышла. Она вызвала у 
ветеранов дивизии бурю воз- 
мущеАия. С первых же 
страниц бросается в глаза 
назойливое выпячивание 
своей личности в одном ря
ду с прославленными героя
ми дивизии, желание при
мазаться к чужой славе.

Много раз Яцкевич встре
чается с комиссаром диви
зии Зубковым, вместе с ним 
часто бросается в рукопаш
ные схваткя с врагом. Под 
Касторной и в Сталинграде 
он только рядом с Зубковым 
и начальником разведки 
дивизии В. В. Графчиковым 
был в боях 17 раз! Не мно
го ли?

Во вступлении к книге 
автор заверяет . читателя; 
«Все тексты документов, вос
поминания ветеранов, фа
милии, факты тщательно 
сверены мною с архивными 
данными». Этому трудно 
поверить. Правда, В. Яцке
вич работал в архивах. 
Но при чтении книги 
создается впечатление, что 
архивы потребовались ему 
для того, чтобы запутать 
героическую летопись диви
зии, привязать к докумен
там себя и таким образом 
внушить читателю веру в 
свое причастие к подвигам. 
В документах Центрального 
архива Министерства оборо
ны, например, много сказа
но о подвигах Николая Пе
рескокова. В. Яцкевич вер
но их цитирует, но тут же 
пишет, что он был «в паре с 
Перескоковым» (стр. 165). И 
так делает много раз.

Существует твердое пра
вило для авторов, пишущих 
книги: испольтовал доку
мент — сделай точную ссыл
ку на архив, укажи фонд, 
опись, дело, лист. Не Яцке
вич этого не делает. И ду

мается, по простой причине. 
Если это сделать, то все, что 
он написал о себе, пришлось 
бы тоже подтверждать 
ссылками на архив. А под
твердить нечем. Я много 
лет занимаюсь поисковой 
(работой. Внимательно изу
чил фонды 284-й (79-й гвар
дейской) дивизии, храня
щиеся в ЦАМО, и нигде ' не 
видел упоминание о подви
гах В. Яцкевича,

Вообще закралось сомне
ние, был ли В. Яцкевич в 
нашей дивизии в период обо
роны Сталинграда? По край
ней мере, в списках частей 
того времени его фамилии я 
не встречал.

Н: АКСЕНОВ, 
подполковник в отстав
ке, ветеран 79-й гвардей
ской стрелковой диви

зии.
Московская область.

• * •
Вначале я искренне обра

довался, что издана книга о 
нашей диеизии. Читать начал 
с интересом. После прочтения 
первые впечатления потускне
ли. Самое главное, что оста
лось от. «документального по
вествования», — зто чувство 
неловноети за многих однопол
чан, повязанных «подвигами» 
е главным героем (он же ав
тор), зтаким вездесущим мо- 
лодцем, дежурным победите
лем, мастером рукопашных 
схваток и штыковых беев, ока
зывающимся обязательно и 
всегда вовремя там, где без 
него неизбежен был бы про
вал, а быть может, и полный 
крах. По всей ннижне слишком 
много таких лихих деяний. 
При зтем сам автор то слева 
от комиссара дивизии Зубко
ва, то справа от начальника 
разведки Графчикова, то впере
ди, спасая комиссара от не- 
минуамей гибели. Вывал даже 
верхом на лихом коне, которо
го, ' как и водится в авантюр- 
но-прикл|очвнчвеном жанре, 
убивают под героем. Одним 
еловом, сплошное фанфаронст
во.

Г. КУЗНЕЦОВ, 
ветеран 79-й гвардейской 

дивизии.
г. Ростов-на-Дону.

Меня удивляет, что а боях 
вместе со мной яиобы действо
вал Яцкевич В. С. Это не со
ответствует действительности. 
Автор книги пишет, что он 
спас мне жизнь, когда меня 
ранило в Сталинграде. Я это
го тоже не помню. Тогда спае 
мне жизнь мой друг старший 
лейтенант Михаил Лономареа.

Л. БАБАЕВ, 
ветеран 79-й гвардейской 
„о. дивизии.
г, Новосибирск.

• * *
я не знаю, как пишутся 

книги, я не писатель, а свар
щик, но а моем понимании до
кументальное произведение — 
зто история, а коли история, 
значит, правда, основанная на 
документах. Думаю, что не по
лучилось документальной кни
ги о нашей прославленной 
(284-й <79-й гвардейской) Ди
визии, а жаль. Я воевал в_ пе
хоте с первых дней войны и 
до ее окончания, повидал ге
роев, но таких необыкновен
ных, как В. Яцкевич, не'встре
чал. Во многих критических 
ситуациях, когда, казалось, ди
визии или ее полкам не под 
силу одолеть противнниа, по
являлся он или он вместе с 
товарищами, которые его ок
ружали, и приходила победа. 
Вот что в основном показал, 
на мой взгляд, в этой книге 
В. Яцкевич.

С. ЗАХАРОВ, 
гвардии капитан в отстав
ке, участник Парада Побе-
г. Москва.

* * «
О подвигах В. Яцкевича на 

поле боя Не слышал. Если бы 
все то, что написал автор о 
себе, было на самом деле, на
верное, об этом что-нибудь со
общили бы диеизиоиная, ар
мейская и фронтовая газеты. 
Но подтверждений «подвигов» 

В, Яцкевича ни во фронтовых 
газетах того времени, ни в ар
хивных документах нет.

А. СУМАНЕЕВ, 
бывший номандир мино
метной роты 1043-го стрел
кового полка 79-й гвардей

ской дивизии.
г. Томск.

' е е *
Ветераны дивизии е боль

шим интересом ждали книгу 
о ее героическом боевом пути. 
Но надежды не оправдались. 
В книге допущено иекампнне 
действительных фантов. Толь

ко один пример. В героический
Басчет орудия батареи И. 3.
1уилнна автор включил И. Ф. 

Чалвя. В действительности Ча- 
лей был радистом артполка и 
никогда в боевом расчете не 
числился. При чтении книги 
просматриваются самоеосхва- 
ление и хлестаковщина.

И. НЕВЕРОВ, 
гвардии майор в отставке, 
ветеран 79-й гвардейской 

дивизии.
 ̂ г, Томск. '* ■ - 
\  е е  *

Утверждение В. Яцкевича о 
том, что он вместе с В. В. 
Графчиковым ходил в атаки на 
Мамаевом нургдне, — чистей
ший вымысел... Вымышленные 
заслуги В. Яцкевич приписал 
не только себе, но и М. И. Ре- 
тунской (Захаровой). Она ни
когда не организовывала меди
цинские курсы в Томске и не 
готовила сандружинниц. Этим 
занимались горном вЛКСМ и 
Общество Красного Креста. Я 
училась на этих курсах и ни 
в каной роли Захарову ив 
встречала.

А. ДАРЬЕНКО, 
бывший почтальон 79-й 
гвардейской дивизии, ны
не председатель Ленинско
го районного совета вате- .

раков г. Томска, 
ее  *

Я считаю, что эта книга по- 
визи^ н»шу прославленную дн-

К. ЯКИМОВНЧ. 
ветеран 79-й гвардейской 
дивизии, секретарь парт

организации.
от. Итатка Томской области, 

е е  *
Я  книге есть иного хороших 

и правдивых страниц... Одна
ко киижиу В. Яцкевича «Сибир
ская гвардейская» ветераны ди
визии не приняли и выразили 
недоверие автору, потому что 
он написал о себе слишком 
много и необ'ъектнвно... Слабо 
показана роль штурмовых 
групп в наступатальных боях 
в Сталинграде... Мне становит
ся иаи-то неудобно перед мои
ми боевыми товарищами, ког
да автор по своей воле бросает 
меня в стычки с противником 
то в одном, то а другом маете. 
Вымысел здесь ничем не оп
равдан...

 ̂ .  В- ГРАФЧИКОВ,
бывший начальник разве
дывательного отделения 
штаба 284-й (79-й гвардей
ской) стрелковой дивизии, 
г. Москва.

ОТ РЕДАКЦИИ; Можно 
было бы привести здесь еще 
не один десяток очень рез
ких и справедливых выска
зываний о книге В. Яцке
вича «Сибирская . гаардей- 
ская». Из писем ветеранов 
79-й гвардейской ясно, что 
автор пренебрег основным 
требованием, предъявляе
мым воспоминаниям:
правдивость, абсолютная до
стоверность фактов, задался 
целью описать свои мнимые 
подвиги.

Как же такая книга мог
ла увидеть свет? Естествен
но, рецензентам и редакто
ру, не знающим в деталях 
боевую историю дивизии, 
трудно уловить фактические 
неточности и прямые иска- 
)кения. Всего сподручнее 
это было сделать ветеранам 
дивизии, непосредственным 
участникам событий, людям, 
которые своими делами на 
фронте создавали ее боевуй 
славу. Поэтому Западно-Си
бирское книжное издательст
во и потребовало от автора 
представить отзывы о книге

от однополчан. И такие от
зывы издательству были 
представлены.

Вот выдержки т ' отзыва 
ветеранов - москвичей;

«Ценно- то, что автор вы
верил воспоминания ветера
нов дивизии с  ̂ архивными 
официальными ‘ документа
ми, некоторых из нас по
правил, и мы на это не в 
обиде.

...Удачно показаны первые 
бои под Касторной, сражение 
под Сталин1радом, где ди
визия вошла в легенду...».

Среди подписавших —• 
бьшший начальник разведы
вательного отдела дивизии 
В. В. Графчиков, бывший 
командир 227-го гвардейско
го стрелкового полка А. И. 
Семаков, бывший замести
тель начальника политотде
ла дивизии С. И. Нехо{юшев 
и другие.

Выдержка из отзыва ве
теранов - новосибирцев;

«...Удостоверяем, что бое
вой путь нашей дивизии по
казан полно и достоверно... 
Просим Западно-Сибирское

книжное издательство выпу
стить эту книгу...».

Среди подписавших — 
бывший начальник штаба 
216-го гвардейского стрелко
вого полка П. Ф. Костин, 
бывший помощник началь
ника штаба того же полка 
Ф. И. Павлов, бывший ко
мандир курсантской роты 
учебного батальона Л. К. Ба
баев.

Были и другие хвалебные 
отзывы. И что более всего 
удивляет, встречаются сре
ди подписавших и хвалеб
ные, и отрицательные отзы
вы, одни и те же фамилии.

Некоторые, как оказалось, 
поставили подписи, не озна
комившись с рукописью, из 
.чувства «солидарности» с 
товарищами. Другие же про
читали, но закрыли глаза на 
изъяны книги. Позиция и 
■тех, и других беспринципна.

Вышедшая книга — укор 
не только ее автору, но и 
тем, кто настоятельно реко
мендовал издательству вы
пустить ее в свет. Укор и 
горький урок.

Сегодня по области — об
лачная погода с проясне
ниями, ветер юго-западный.

Телевидение
СРЕДА, 12 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРА^ММА
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «От
зовитесь, горнисты!» 9.15 — 
«Клуб путешественников». 
10.15 — «Любовь земная». Ху
дожественный фильм. 11.45 — 
Новости..

С 11.50 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.50 —

«Для советского человека». Ки
нопрограмма. 15.40 — Кон
церт. 16.05 — «Рассказывают 
наши корреспонденты». 16.35 
«Экологический дневник». 16.55
— Очерк о делегате XX'VII
съезда КПСС управляющем 
трестом «Мособлстрюй-18» Н. И. 
Травкине. 17.10 — И. Гайдн. 
Симфония № 49 фа минор.
17.30 — «Наука и . жизнь».
18.00 — «В концертном зале
— школьники». 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Мульт
фильм для взрослых. 19.15 — 
Ежемесячное приложение к пе
редаче «Мир и молодежь».
21.00 — «Время*. 21.35 —

9—14 метров, местами 15—18 
.метров в секунду, темпера
тура 10—15, по востоку 15— 
20 градусов мороза. В Том
ске без осадков, ветер юго- 
западный, 9—14 метров в 
секунду, температура 15—17 
градусов мороза.

«Судьба». Художественный 
фильм. 1-я серия. 23.16 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ МА  
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно-популярный 
фильм. 8.35, 8.35 — «Геогра
фия». 7-й класс. 9.05. 12.35 — 
«Немецкий язык». 1-й год обу- 
ч ^и я . 10.05 — «Учащимся
СПТУ». «Астрономия». 10.35, 
11.35 — «История». 9-й класс. 
11.05 — «Простые — сложные 
истины». Тележурнал для ро
дителей. 12.05 — Л. Н. Тол
стой. «Война и мир». 13.05 — 
«Учащимся СПТУ». «Эстетиче
ское воспитание». 13.35 —
«Природоведение». 4-й класс. 
13.55 — Премьера художест
венного телефильма «Начни с 
себя». 2-я серия. 15.00 — Но
вости.

С 15.05 до 17.30 — перерыв.
ТОМ СК

17.30 — «На вахте — том
ские железнодорожники». 

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМ СК
18.15 — «Удивительный мир 

бабочек». Научно-популярный 
фильм. 18.25 — «Природа и

13—14 февраля — облач
ная погода с' прояснениями, 
местами слабый снег, сла
бая метель, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 15—20, при 
прояснениях 25—30, днем 7 
—12, по востоку 14—19 гра
дусов мороза.

мы». «Мир твоих увлечений».
19.00 — «День области». 19.15
— Студия «Юность». «Пригла
шаем к разговору».

MOCKiBA
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Пебнй родной зем
ли». У  нас в студии хор рус
ской песни ДК «Авангард». 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры». Ста
ринная русская музыка. 22.00
— «Слово Андроникова». «Та
гильская находка». Телефильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18Л5 —
«Содружество». 18.45 — Кон
церт. 19.00 — «Сельский час».
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.20 — «Принцип не
совместимости». Научно-по
пулярный фильм. 20.40 —• «В е
черние мелодии».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т еатр
ЮГО ЗРИТЕ 
враля. «Эй, Т1 
— 19.

Дворец зрелищ

юного ЗРИТЕЛЯ
12 февраля. «Эй, ты здрав

ствуй!..» — 19.

И  с п о р т а
12 февраля. «Ва-банк» — 19.

К и н о
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 февраля. «Битва за Моск

ву» (две серии). Фильм пер. 
вый «Агрессия» — 9, 12, 15,
Ш, 2|1.

имени М. ГОРЬКОГО
12 февраля. «Пропавший без

вести» (две серии) — 8-30, 11. 
13-30, 16, 18-30. 21. «Следова
тель» — в-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, .20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
12 февраля. «Следователь» — 

8-50, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20. 22, «Пропавший без вес
ти» (две серии) — 8-40, 111̂ 10,
13- 40, 18-10. 18-40, 21»10. Мульт- 
Сборник — ilO-ЗО.

«ПИОНЕР»
12 февраля. «Невеста под

земного принца» — 9. 10-40.
«Вий» — 12-20, 14, 16-40, 17-20.

льтсборник* «Шпионские 
страсти» ~  19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 февраля. «Воскресная 

ночь» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
18-20, 18-10, 20, 21.40. «Одино
ким предоставляется общежи
тие». 0, ,10-40. 18-20, 19-40,
21- 20. По .заявкам .зрителей. 
«Трактористы» — 12-20. Кино
лекторий. «Планы партии — 
планы народа». Фильм «Рядо
вой ■Александр Матросов» —
14- 20. Киновечер «Солдатами 
не рождаются». Фильм «Жизнь 
моя — армия» — 18.

«СИБИРЯК»
12 февраля. «Приключения 

Травки» — 9-20. «Король джун
глей» (две серии) — 11, 13-30, 
Ш, 18-30, 21.

«АВАНГАРД»
12 февраля. «Конвой» — 17, 

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
12 февраля. «Детство Горь

кого» — 15. «Контрольная по
лоса» — 17-20, 10, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
12 февраля. «День гнева» 

(две серии) — 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
12 февраля. «Кто и кан7» ' 

(две серии). — 18, 21.

ЮНОШИ и ДЕВУШ КИ- 
ВЫПУСКНИКИ школ, 
ТЕХНИКУМОВ, СПТУ, РО
ДИТЕЛИ!

В среду, 19 февраля, фа
культет автоматики и элек
тромеханики Томского по
литехнического института
проводит «ДЕНЬ ОТКРЫ
ТЫХ ДВЕРЕЙ». Перед соб
равшимися выступят чле
ны приемной комиссии и 
преподаватели с информа
цией об институте и специ
альностях факультета. Бу
дут организованы экскур
сии по кафедрам и лабора
ториям.

Начало — в 18 часов, в 
201-й аудитории 8-го корпу
са ТПИ (ул. Усова, 7). 

Справки по тел. 99-23-17.

Томское областное * опто
вое предпритие «Росторг- 
одежда» ПРОДАЕТ электро- 
штабелеры в количестве 
трех штук груэоПодъемно- 
стью 0,5 т, модель ЭШ-186. 
Здесь же можно приобрести 
стеллажи марки «СП-1», вы
полненные из металла.

Обращаться по адресу: 
634052, г. Томск, ул. Мичу
рина, 47. Тел. 5-27-53.

Управление культуры Томского облисполкома

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ

16 — в помещении ДК железнодорожников
В. Дмитриев

«ВЕК ЖИВИ — ВЕК ЛЮБИ»
(музыкальная комедия в 2-х дёйствиях).

24 — в помещении театра драмы 
27 — в помещении ДК «Авангард»
Премьера Б. Александров

«СВАДЬБА В МАЛИНОВКЕ»
(героическая оперетта в 2-х действиях).

13 > и. Кальман
«СИЛЬВА»

(оперетта в 3-х действиях).
Начало спектаклей: в 19 час. 30 мин.; 16 февраля в 

ДК железнодорожников — в 18 часов.
Билеты продаются в кассах ДК и центрального уни

вермага.

■Управление парков культуры и отдыха 
Томского горисполкома

Городское объединение по культурному обслуживанию 
населения «Радуга»

ПРИГЛАШАЕТ культорганизаторов, ведущих вечеров, 
преподавателей массовой школы танца и аэробики, име
ющих опыт работы, на курсы обучения с последующей 
аттестацией.

Объявляет открытый КОНКУРС-ПРОСМОТР вокаль
но - инструментальных ансамблей и групп, дискотек, 
исполнителей разных жанров, с последующей тарифика
цией.

Срок йодачи заявок — по 20 февраля.
Проводит КОНКУРСНЫЙ НАБОР в штатную эстрад

но - хореографическую группу девушек й юношей, име
ющих хорошую хореографическую подготовку, выпуск
ников и учащихся хореографических отделений училищ 
й институтов культуры, кандидатов и мастеров спорта 
СССР по художественной гимнастике.

Обращаться по адресу: г. Томск, ул. Герцена, в (тер
ритория горсада), объединение «Радуга».

Справки по телефону 3-25-52.

ТРУЛОУСТ/»ОИ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ТОМСКИЙ ПОЧТАМТ; начальников и заместите

лей начальников отделений связи, имеющих практиче
ский опыт работы, почтальонов по доставке почтовых 
отправлений, телеграфистов, операторов связи, учеников 
телеграфистов и onepaxojpoB связи, сортировщиков пе
риодической печати, столяров, штукатуров-маляров, ин
женеров по снабжению, заведующего складом.

Для работы почтальонами приглашаются пенсионеры, 
студенты на полный и неполный рабочий день в первой 
половине рабочего дня.

Справки по тел. 3-05-88.

В ВОЕНТОРГ Л4 644: заведующую отделом «Галанте
рея и радиотовары», продавцов промышленных и про
довольственных товаров, кассира в центральную кассу, 
поваров, пекаря, офищ1аитку, грузчиков.

Справки по тел. 3-27-17.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИВКА- 
ВЕЛЬ» для работы на заводах «Томкабель» и «Эмаль- 
провод»: инженеров -  технологов, инженеров-конструк- 
торов, механика цеха, энергетика цеха, мастеров, бух
галтеров, кассиров, машинисток машиносчетного бюро, 
контролеров ОТК, слесарей, электромонтеров, рабочих 
разных специальностей.

Справки по тел. 5-33-36.

На ТОМСКИЙ ПИВОВАРЕННЫЙ ЗАВОД: эаведующе- 
го складом, мастеров в новый цех, бухгалтера, токаря.

Справки по тел, 99-26-44.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или его филиалы: ул, Бердская, 18; ул. Пуш
кина, 71; пер. Фруктовый, 28-а.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена Тру
дового Красного Знамени государственный университет 
им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должностей: 

младшего научного сотрудника (без ученой степени) на 
кафедру советской литературы;

старшего научного сотрудника (без ученой степени) 
отдел новых материалов электротехнической и химиче-г 
ской промышленности, специальность — автоматика и 
телемеханика;

младшего научного сотрудника (без ученой степени) 
лаборатории экономических исследований, специальность 
— планирование промышленности.

Срок подачи документов — месяц со дня опубликова
ния объявления в газете. '

Документы направлять по адресу; 634050, г. Томск, пр. 
Ленина, 38, научно-исследовательская часть.

Коллегия, работники про
куратуры Томской области 
выражают искреннее собо
лезнование прокурору Ко- 
жевниковского района К. Г. 
Щукиной по поводу смерти 
матери ,

СТОЛБОбОЯ
Александры Вдсильваны.

Коллектив производствен
ного объединения «Томок- 
горпрокатразнобыт» скор
бит о скоропостижной смер
ти ветерана труда, члена 
КПСС

столвовоя
Александры Васильевны

и выражает соболезнова
ние родным и близким.
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